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Caros Lions,

Nem acredito que o meu ano como presidente in-

ternacional já está a chegar ao fim. Mas quando penso 

nos lugares que visitei e nos muitos rostos que vi, sinto-

-me humilde pela magnitude do trabalho que fazemos como Lions. Que 

sucessos incríveis!

À medida que o Ano Lion chega ao fim, vamos dedicar algum tempo 

para reflectir sobre as nossas acções e todo o bom trabalho que fizemos. 

Lembre-se de que o sucesso pode assumir diferentes formas. Sim, sucesso 

é concluir um projecto de serviço significativo ou levantar os fundos neces-

sários para continuar a manter as coisas em andamento no próximo ano.

Mas quando você é um Lion, o sucesso também é o sorriso da miudinha 

que entra no jardim de infância com uma mochila nova oferecida pelos 

Lions. O sucesso é quando a Câmara Municipal vê a sua tenda montada 

na feira local e pensa em pedir-lhe ajuda para um projeto de limpeza do 

parque. O sucesso é o jovem profissional que entra porque procurava uma 

maneira de servir e encontrou um lar amoroso nos Lions.

Se o nosso instinto nos diz para reparar nas coisas que precisam ser 

consertadas, vamos reparar também em tudo que está indo bem. Para 

vocês, Lions. Servir como Presidente Internacional tem sido a experiência 

de uma vida! Tenham um bom dia.

C

VAMOS CELEBRAR OS 
NOSSOS SUCESSOS

Neste ultimo número da Lion, do Ano Lionístico de 2022/23, 
que se publica apenas em versão digital, além de outros artigos 

e conteúdos igualmente interessantes, publicamos as entrevistas com 
os líderes do Movimento que fazem o  balanço dos seus mandatos que 
agora terminam. Damos também nota das diversas acções e actividades 
dos nossos clubes lions e leos a favor dos mais necessitados das nossas 
comunidades.

Porque é o último número deste AL quero deixar aqui uma merecida 
palavra de agradecimento à Vera Rodrigues, ao José Nascimento (com 
votos de recuperação), ao Joaquim Matos e ao António Cândido que co-
migo levaram a bom porto esta tarefa de fazer a Lion em mais um ano.

Por fim dizer-vos que, numa prespectiva de “Estar ao Serviço”, embora 
inicialmente tencionasse não continuar, aceitei o honroso  convite feito 
pela presidente do Conselho Nacional de Governadores para o AL de 
2023/24, CC Isabel Ismael, para continuar como editor da Lion.

Forte abraço,

Henrique Matos
Editor
hdematos@gmail.com
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Mensagem do Presidente
O mundo precisa de esperança. A 

Fundação de Lions Clubs International 

(LCIF) responde ao chamamento para 

levar esperança a um mundo neces-

sitado.

Foi uma honra presidir à LCIF em 

2021-22. Tive o prazer de ouvir muitos de 

vocês sobre as realizações que fizeram 

por meio da LCIF. Tenho muito orgulho 

em tudo o que conquistamos juntos.

As histórias do seu serviço, possibi-

litadas por meio de subsídios da LCIF, 

são inspiradoras. Mesmo que os desti-

natários dos seus serviços nem sempre 

conheçam sua gentileza, o mundo é um 

lugar melhor por sua causa.

Um mundo melhor 
graças a si

Apesar de continuar a enfrentar mui-

tos desafios em todo o mundo, o Lions 

continuou o seu importante trabalho. 

Como organização, defendemos a paz 

e unimo-nos em bondade, fornecendo 

subsídios para apoiar refugiados na 

Ucrânia e em todo o mundo durante 

tempos extremamente difíceis.

Peço que você se junte a mim para 

continuar a apoiar a LCIF, para que pos-

samos aproveitar o sucesso da Campa-

nha 100. Devemos continuar a servir o 

nosso mundo. Porque não há nada que 

não possamos alcançar quando traba-

lhamos juntos. É exactamente por isso 

que a LCIF é tão importante.

Lions e Leos, obrigado por me da-

rem a oportunidade de servir como 

presidente da LCIF durante este período 

histórico. Esta será para sempre uma 

das minhas maiores realizações. Estou 

ansioso para continuar a servir ao seu 

lado. Receba toda a minha gratidão.

Nós conseguimos – juntos!

A sua fundação global teve a cam-

panha de arrecadação de fundos mais 

bem-sucedida da sua história graças a 

apoiantes como você. A LCIF arrecadou 

mais de US$ 325 milhões durante a Cam-

panha 100: O Serviço de Capacitação da 

LCIF, a maior campanha de arrecadação 

de fundos da história de nossa fundação.

“Estou muito orgulhoso da dedicação 

dos Lions e Leos que apoiam a Campa-

nha 100 e garantem o futuro de nossa 

fundação global nos próximos anos”, 

disse Jitsuhiro Yamada, presidente da 

Campanha 100.

“O mundo precisa do Lions e da 

nossa fundação global para aumen-

tar a esperança no mundo. Juntos, o 

nosso alcance se estende por todo o 

mundo e ajuda os Lions a levar cuida-

do e compaixão aos cidadãos globais 

necessitados. »

Essa façanha foi possível graças aos 

nossos apoiantes e Lions de todo o 

mundo. Obrigado por ajudar a ampliar 

a esperança no mundo!

Agradecemos a Jitsuhiro Yamada e 

J. Frank Moore III pela sua liderança e 

apoio que contribuíram para o sucesso 

da campanha. O exemplo que você dá 

é uma inspiração para todos os Lions 

do mundo.

Descubra uma seleção de histórias 

de todo o mundo no Relatório Anual de 

2021-2022 da LCIF. O impacto apresen-

tado nestas histórias é possível graças a 

todas as doações generosas. Para ler todas 

as histórias deste ano, bem como informa-

ções sobre subsídios e outras atualizações 

sobre arrecadação de fundos, visite: lions-

clubs.org/lcifannualreport.

RELATÓRIO ANUAL DA LCIF 2021-2022

CONHEÇA O JUIZ LION KEVIN BISHOP
Ele é um dos muitos Lions ajudan-

do. Depois de um tornado devastador 

atingir a sua comunidade em Mayfield, 

Kentucky, EUA, o Juiz Lion Kevin Bishop 

pediu ajuda à LCIF. O tornado que atin-

giu Mayfield foi um de uma série de tor-

nados que atingiram casas e empresas, 

arrancaram linhas de energia do solo e 

espalharam destroços por quilômetros, 

deixando rastos de destruição à sua 

passagem. A LCIF forneceu imediata-

mente um subsídio de emergência ao 

Lions de Kentucky. Os fundos conce-

didos permitiram financiar geradores, 

aquecedores de propano e detectores 

de monóxido de carbono. Muitas linhas 

de energia foram danificadas pelos tor-

nados, deixando famílias sem energia. 

Além dessa assistência imediata, a LCIF 

também forneceu um subsídio adicional 

ao Distrito 43-K para comprar equipa-

mentos para o Corpo de Bombeiros e 

para a Estação de Resgate do Condado 

de Mayfield Graves. O tornado destruiu 

o prédio e, embora a equipe de resgate 

tivesse feito um seguro, não foi sufi-

ciente para cobrir todo o equipamento 

perdido. Além do apoio da LCIF, os Lions 

da Pensilvânia, Oregon, Ohio, Nova York 

e Connecticut distribuíram suprimentos 

nos dias seguintes ao desastre. “Sou 

Lion há muito tempo e nosso lema é 

‹nós servimos›, mas até que os Lions 

sirvam as suas comunidades, não sa-

bemos o que essas palavras realmente 

significam”, disse o juiz Kevin Bishop.
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AJUDAR A JUVENTUDE NO EQUADOR
 

Em Quito, Equador, o programa LCIF 

Lions-Quest está a ajudar a incutir um 

sentido de comunidade e pertença aos 

jovens da escola Colégio Alemão Qui-

to. A escola começou a implementar o 

programa no ano letivo de 2014-2015. 

Por meio de um currículo de aprendi-

zagem social e emocional, o programa 

Lions-Quest desenvolve conhecimen-

tos sociais e pessoais essenciais e evita 

comportamentos prejudiciais a crianças 

e a outras pessoas. O Lions-Quest in-

centiva a autoconsciência e a autoeficá-

cia para que crianças e jovens possam 

tomar decisões positivas. “Com o Lions 

Quest, aprendi que todos os meus ami-

gos devem estar numa equipa. Todos 

se ajudam”, diz Ivanna, aluna do Colégio 

Alemão, em Quito. Isaac Abad Crespo, 

ex-presidente de conselho e presidente 

G-1 do distrito de Lions Quest, ajudou a 

escola a adoptar o programa. Em 2019, 

um Subsídio de Parceria Comunitária da 

LCIF foi concedido ao Distrito G-1 para 

CAPACITAR E ORIENTAR AS PESSOAS QUE VIVEM COM DIABETES
Os especialistas em diabetes capa-

citam as pessoas a gerir o seu diabetes, 

ajudando os pacientes a entender a 

doença crónica e como ela afecta as 

suas vidas pessoais e profissionais. Com 

financiamento da LCIF e do Lions of 

Wellington County, Ontário, Canadá, 

um centro educacional sobre diabe-

tes e pacientes do Groves Memorial 

Community Hospital beneficiaram de 

uma tecnologia incrível. A instalação 

recebe pacientes com diabetes tipo 

1, tipo 2 e gestacional e oferece pro-

gramas educacionais para ajudar os 

pacientes a aprender sobre a diabetes 

e as medidas que podem tomar para 

se manterem saudáveis. Um subsídio 

de US$ 50.000 da LCIF foi combinado 

com US$ 160.000 em apoio dos Lions 

locais do Distrito A-15. As doações fi-

nanciaram um sistema audiovisual para 

as salas de ensino, bem como compu-

tadores para as salas de consulta dos 

pacientes. Os nove Lions clubes que 

apoiam o projecto são: Ariss, Maryhill, 

Arthur, Belwood & District, Elora, Fer-

gus, Grand Valley, Hillsburgh & District, 

Marsville & District e Rockwood & Dis-

trict. O compromisso desses Lions com 

a educação, prevenção e tratamento 

do diabetes fez uma diferença incrível 

para o povo de Ontário.

Desde 1968, LCIF financia projetos 

humanitários em todo o mundo, for-

talecendo o compromisso dos Lions 

e Leos com os necessitados local e 

internacionalmente. Visite LCIF.org 

para saber como juntos continuamos 

a construir esperança.

DA FOME À ESPERANÇA
Em todo o mundo, muitas crianças 

acordam e vão para a cama com fome 

todos os dias. Na Índia, duas em cada 

cinco crianças estão desnutridas, o 

que pode levar a doenças, retardando 

o crescimento e a actividade física. Os 

Anganwadis, centros de cui-

dados infantis administrados 

pelo governo que tratam da 

fome e da desnutrição em 

crianças de até seis anos, 

ajudam crianças em áreas 

rurais da Índia que enfren-

tam a insegurança alimentar. 

O programa foi iniciado pelo 

governo indiano em 1975 

como parte do Programa 

Integrado de Serviços e De-

senvolvimento Infantil, mas 

infelizmente alguns centros 

careciam de cozinhas e re-

feitórios higiênicos.

Com um Subsídio de Alí-

vio à Fome da LCIF de US$ 84.225, os 

Lions renovaram as cozinhas e refei-

tórios de 90 Anganwadis no estado de 

Kerala. “Nós, Lions, reconhecemos a 

necessidade de melhorar as cozinhas 

e refeitórios em ruínas de vários An-

ganwadis”, disse o ex-governador de 

distrito Rajesh Kolarikkal, administrador 

de subsídios do projecto. Os Lions re-

formaram as cozinhas com balcões e 

pias de inox, substituindo a canalização, 

acrescentando mesas de trabalho com 

fogões e instalando frigoríficos, tudo 

para que as crianças tenham uma ali-

mentação saudável. Também instalaram 

mesas e bancos de inox nos refeitórios 

para facilitar a limpeza e melhorar a 

higiene. Mais de 900 Lions instalaram 

o equipamento actualizado e ajuda-

ram a monitorizar as instalações para 

garantir que tudo esteja a funcionar 

correctamente. “As comodidades mais 

modernas e higiênicas, bem como uma 

geladeira, seriam inimagináveis   para 

esses centros sem o seu apoio”, disse 

V. P. Sajeendran, Membro Legislativo 

de Kerala de Kunnathunadu. “Agradeço 

à LCIF por permitir que o Lions imple-

mente tal projeto, que atende a uma 

necessidade urgente da comunidade. »

As 2.250 crianças que dependem da 

Anganwadis em cada ano agora podem 

beneficiar de refeições saudáveis   pre-

paradas num ambiente higiênico. Pais 

e professores podem ter a certeza de 

que os seus filhos aprenderão e pros-

perarão num ambiente seguro e esti-

mulante. Como Kolarikkal diz: “Quando 

há necessidade, há um Lion. »

ajudar a escola a pilotar a nova edição 

do programa e expandir as actividades 

do Lions-Quest na escola, acrescentan-

do conhecimentos para a ‘adolescência’. 

O programa ajuda crianças e adultos a 

gerir as suas emoções, estabelecer e 

atingir objectivos, sentir e demonstrar 

empatia pelos outros, o que os ajuda a 

construir relacionamentos positivos e 

a tomar decisões responsáveis. “Acho 

que para nós, pais, é uma ferramenta 

importante que contribui para o desen-

volvimento sócio-emocional de nossos 

filhos”, comenta a mãe Carolina Domin-

guez. “Os meus filhos usam muitas es-

tratégias do Lions-Quest para conversar 

e resolver conflitos. »

Gabriela Reyes, professora da escola 

e coordenadora do Lions-Quest, disse 

que notou uma diferença ao ouvir crian-

ças de oito a nove anos. Notavelmente, 

várias crianças deram exemplos de di-

ferentes situações em que não se sen-

tiram ouvidas, principalmente em casa. 

Uma menina disse que percebeu que 

não estava a ouvir os pais da maneira 

certa quando eles queriam falar com 

ela, explicou Gabriela Reyes.

“Se começarmos a trabalhar com as 

crianças a aquisição de competências 

socioemocionais desde cedo, penso que 

teremos crianças com um impacto posi-

tivo na comunidade a que pertencem”, 

afirmou Gabriela Reyes

Ela e Crespo estão ansiosos para ver 

o impacto contínuo do programa sobre 

os jovens. “O nosso lema é servir. Acho 

que uma das melhores formas de ser-

vir a nossa comunidade é abraçar esse 

programa porque você vê resultados 

extraordinários nas crianças e jovens, 

que representam o nosso futuro”, disse 

Crespo.
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Brian Sheehan
Presidente internacional

De acordo com o Artigo VI, Seção 2 dos Estatu-

tos Internacionais, faço a convocação oficial para a 

Convenção Internacional de 2023. A nossa 105ª Con-

venção Internacional será realizada presencialmente 

com alguns eventos disponíveis sob demanda após 

a convenção. Começará no dia 7 de julho às 10h e 

terminará no dia 11 de julho.

O objectivo da convenção é eleger um presidente, 

um primeiro vice-presidente, um segundo vice-presi-

dente, um terceiro vice-presidente, 17 membros da 

directoria internacional e tratar de qualquer outra 

questão devidamente apresentada à convenção.

Em Boston, Massachusetts

A Convenção Internacional, a ser realizada este ano 

na histórica Boston, Massachusetts, EUA, é o evento 

Lionístico do ano que reúne Lions e Leos de todo o 

mundo em amizade e camaradagem, para celebrar 

o nosso serviço e experimentar tudo o que ele tem 

para oferecer.

Durante cinco dias, os delegados desfrutarão de 

palestrantes inspiradores, entretenimento de classe 

mundial, seminários empolgantes e tradições do Lions, 

como a posse do novo presidente internacional e o 

Desfile das Nações pelas ruas de Boston, e aproveitarão 

a incrível vida noturna, compras exclusivas, ricas histó-

rias e culinária deliciosa na nossa bela cidade anfitriã.

Vamos todos encontrar-nos em Boston para com-

partilhar momentos de convívio, diversão e informação. 

Vamos comemorar todas as nossas conquistas. Vamos 

encontrar inspiração para o próximo ano de serviço e 

criar memórias que durarão a vida inteira.

CONVOCATÓRIA OFICIAL 
DA CONVENÇÃO INTERNACIONAL 

CANDIDATOS AO CARGO  
DE TERCEIRO VICE-PRESIDENTE 
INTERNACIONAL

DR. DOMENICO MESSINA

Domenico Messina (Trapani, Itália) foi eleito 

director internacional em 2010. Médico es-

pecialista em patologia e oncologia, é chefe 

do departamento de anatomia patológica de um 

hospital em Trapani. 

Filósofo e sociólogo, Lion desde 1985, recebeu 

inúmeros prêmios e honrarias, incluindo o Prémio 

Embaixador da Boa Vontade e também é Compa-

nheiro de Melvin Jones na categoria Progressista. 

Ocupou a vice-presidência da sua província na Sicília, 

foi membro da directoria da Liga Italiana contra o 

Cancro e é responsável por um grupo multidisci-

plinar de médicos especializados em cancro da 

mama. Serviu como presidente regional da Equipa 

de Ação Global durante seis anos, representante do 

Lions Clubs International na Organização Mundial 

da Saúde durante nove anos e líder de grupo de 

seminário de formação de governadores eleitos 

por seis vezes. Ele dedicou sua vida à sua família e 

aos necessitados.

MARK S.LYON

Mark S. Lyon (Brookfield, Connecticut, 

EUA) actuou como Diretor Internacional 

de 2018 a 2021. Trabalhou em adminis-

tração jurídica corporativa e serviços financeiros 

mais de 40 anos e actualmente é responsável pela 

administração do consultor da Synchrony Financial. 

Companheiro da Categoria Progressista de 

Melvin Jones e um importante doador para a LCIF 

– Campanha 100, ele recebeu várias honras presi-

denciais e o Prémio Embaixador da Boa Vontade. O 

ex-diretor internacional Lyon também foi apresenta-

dor, instrutor e participante em inúmeras reuniões 

de formação e fóruns ao longo dos anos.
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Que balanço faz do Ano Lionístico 

que agora termina e do seu mandato 

como presidente do CNG?

Balanço absolutamente positivo. Digo 

isto porque, na verdade, tive a sorte de 

encontrar um grupo de Companheiros 

de excelência que comigo formaram 

equipa com o objetivo de chegar ao 

final do ano de consciência tranquila 

do dever cumprido. Se me perguntar 

se poderíamos ter feito mais e melhor, 

naturalmente que lhe responderei que 

sim. O ser humano é exigente e rara-

mente está satisfeito com aquilo que 

alcança. Todavia remando, em muitas 

ocasiões, contra marés adversas con-

seguimos ultrapassar, não direi o mar 

das tormentas, mas dificuldades, não 

inicialmente supostas, que fazem parte 

de um percurso desta natureza.

Conseguiu cumprir todos os seus 

objetivos?

Tenho a certeza que os principais 

MANOJ SHAH

Manoj Shah (Nairóbi, Quénia) foi diretor 

internacional de 2005 a 2007, depois no-

meado para o conselho de administração 

em 2011 e 2015. Empresário, tem interesses nos 

sectores automóvel, imobiliário, hoteleiro e finan-

ceiro. 

Parceiro humanitário, doou mais de US$ 120.000 

para a LCIF e recebeu inúmeros prémios, incluindo 

o prémio Embaixador da Boa Vontade. O ex-diretor 

internacional Shah leccionou em vários Institutos de 

Líderes e foi líder de grupo cinco vezes. É também 

um instrutor certificado LCIP. Ele lançou recente-

mente sua autobiografia, One in a Million. 

Além de suas actividades Leonísticas, dedicou-

-se a administrar dois hospitais de caridade, sendo 

voluntário na St. John Ambulance, servindo nas 

Olimpíadas Especiais, bem como em iniciativas de 

segurança rodoviária em todo o Quénia.

PHIL NATHAN

Phil Nathan (Earls Colne, Inglaterra) foi Director 

Internacional de 1999 a 2001. Aposentou-se 

em 2019 como Diretor da Charles Stanley & 

Company. 

Recebeu inúmeros prémios presidenciais, bem 

como o prémio Embaixador da Boa Vontade. Além 

destas honras, também foi homenageado por Sua 

Majestade a Rainha Elizabeth como Membro da 

Ordem do Império Britânico. É Companheiro de 

Melvin Jones Progressivo e Embaixador do Segun-

do Centenário. O ex-diretor internacional Nathan 

continuou envolvido como líder internacional, in-

clusive servindo como presidente de Lions Clubs 

International - um presente para a confiança viva, 

que salvou a vida de milhares de bebés e crianças 

em todo o mundo.

“A espinha dorsal dos Lions 
está nos clubes 
e nos seus associados”

 ENTREVISTA DE FINAL DE MANDATO

CC AMÉRICO MARQUES    PRESIDENTE CONSELHO NACIONAL DE GOVERNADORES (CNG)

Em entrevista à Lion o Presidente do Conselho Nacional de Governadores (CNG), CC 
Américo Marques, faz do mandato que agora termina um balanço positivo, considerando 
que os principais objectivos foram cumpridos. Falou-nos também das diversas iniciativas 
emblemáticas realizadas destacando, entre outras, as relacionadas com as comemorações 
dos 70 anos do Lionismo para a concretização de uma Convenção Internacional em Portugal, 
que teve lugar na Sociedade Histórica, colaboração com a “Delta cafés”, participação em 
entrevistas e reportagens na imprensa e na TV... “A fasquia colocada no princípio do ano 
foi alta e quando assim se projecta e planeia qualquer atividade é desafiador e motivador 
concluir-se a meta em tempo de 12 meses”, afirmou.



CL
UB

ES
LE

OS
DI

ST
RI

TO
 M

ÚL
TI

PL
O

DI
ST

RI
TO

S
EN

TR
EV

IS
TA

 >
 IN

TE
RN

A
CI

ON
A

L

DI
ST

RI
TO

 M
ÚL

TI
PL

O

12 MAIO | JUNHO | 2023

objetivos foram cumpridos e, em alguns 

casos, direi mesmo ultrapassados. A fas-

quia colocada no princípio do ano foi 

alta e quando assim se projeta e planeia, 

qualquer atividade, é desafiador e moti-

vador concluir-se a meta em tempo de 

12 meses. Doze meses esses que, como 

sabe, nunca o são, na verdade, face aos 

períodos de férias que existem pelo meio 

que originam um arranque de ano mais 

lento. Este lugar que desempenhei assim 

como os de governador deveriam ter 

um espaço temporal maior de forma a 

poder concluir-se, em tempo, tarefas pro-

gramadas a medio prazo. Está instituído 

que assim não é, portanto ajustamo-nos 

à realidade. Importante será os nossos 

sucessores aproveitarem o que de bom 

foi feito em prol da credibilidade e visibi-

lidade da instituição e dar-lhe o melhor 

seguimento.   

Há algo que gostaria de ter feito 

que não fez? 

Sim, existe sempre algo que gostaría-

mos de fazer mais. É conhecida a ação 

do Presidente do CNG que remete para 

um papel não tanto de preponderância 

mas mais na posição de coordenador e 

facilitador do trabalho dos governadores 

o que inibe e cerceia, em muitos casos, a 

iniciativa de um líder que gosta de colocar 

em prática ações que contribuam para a 

visibilidade do movimento lionístico e ul-

trapasse a barreira do desconhecimento 

da sociedade civil. O nosso movimento 

tem 70 anos de existência, em Portugal, 

e o que se tem visto é um retrocesso em 

termos de aderência, cada vez menor, 

nomeadamente nos últimos 15 anos. 

Há necessidade de ir para o terreno e 

lutar com resiliência, seriedade, disponi-

bilidade temporal, financeira e lionistica. 

O que mais o marcou neste Ano 

Lionístico no exercício do seu cargo?

A relação com pessoas com as quais 

nunca tinha trabalhado tão de perto. 

Posso afirmar que fiquei surpreendido, 

bem pela positiva, com a capacidade 

de trabalho, inovação, disponibilidade 

e prazer em fazer diferente e marcar 

um período pela diferença de atitude. 

Sempre o tenho afirmado que a espi-

nha dorsal do nosso movimento está 

nos Clubes e nos seus associados. São 

eles, em conjunto, que trabalham as sua 

comunidades porque as conhecem lo-

calmente. O papel dos líderes é de 

acompanhamento e ajuda, quando ela 

se verifique necessária. Os líderes devem 

ter a missão de motivar, agradecer e elo-

giar o desempenho e, nas alturas críticas 

fazerem sentir a sua presença, junto de 

quem precisa, de forma que o seu apoio 

seja vincado, concreto e definido.

Qual foi a iniciativa mais emble-

mática do seu mandato?

Bom, posso indicar-lhe não só uma 

mas várias que tentarei de forma sucinta 

elencar abaixo:

• Diálogo participativo. Colocou, pela 

primeira vez, o saber em direto da 

opinião dos Companheiros para a 

construção de determinadas tarefas. 

Englobado nas comemorações dos 

70 anos de lionismo em Portugal.

• O içar da bandeira internacional de 

Lions, no dia de Melvin Jones em Vila 

de Rei, junto ao centro geodésico de 

Portugal assinalando a presença do 

nosso movimento com um símbolo 

máximo.

• Estudo para a concretização de 

uma Convenção Internacional em 

Portugal, votada favoravelmente na 

última Convenção da Figueira da Foz, 

em Maio passado, que a realizar-se, 

como penso, trará para o nosso país 

retorno ainda não devidamente con-

tabilizável face ao espaço que nos 

separa. Acredito que em função do 

estudo de viabilidade feito, direi de 

uma forma muito profissional, por 

Companheiros que fizeram parte 

desse estudo, teremos capacidade 

para enfrentar, com retorno consi-

derável, todas as exigências de Lions 

Internacional. 

• Iniciativa da publicação de selos dos 

CTT comemorativa dos 70 anos de 

Lionismo em Portugal.

• Emissão de uma medalha comemo-

rativa da efeméride dos setenta anos

• Publicação, no princípio do ano de 

2023, na revista que saiu juntamente 

com o jornal diário – Correio da Ma-

nhã – do dia 04/01/2023, da entrevis-

ta do Presidente do Conselho dando 

oportunidade, pela visibilidade trans-

mitida, a milhares de leitores terem 

conhecimento da nossa Instituição 

e do papel de relevo na sociedade 

civil nacional

• Edição de uma série de 5 pacotinhos 

de açúcar, em colaboração com o 

Delta Cafés onde são publicitadas 

as cinco áreas de maior intervenção 

da nossa Instituição. Não querendo 

ser exagerado mas afirmo, com todo 

o à vontade, que se tratou de uma 

ação de marketing que há mutos 

anos não existia em Portugal.

• Os dois fóruns realizados durante 

o ano onde foram abordados, ana-

lisados e debatidos temas ligados 

diretamente com a nossa Instituição. 

Nestes fóruns foram levantadas 

questões de ordem estrutural que 

deveriam ter continuidade na abor-

dagem futura através de comissão 

ou comissões criadas e designadas 

para o efeito de forma que não se 

deixasse morrer questões presentes 

e futuras para bem do nosso mo-

vimento.

• Acompanhamento na construção da 

equipa liderada pela CL Helena Fer-

reira, para que o concurso da música 

tivesse os concorrentes possíveis, 

pela dificuldade do instrumento es-

colhido neste ano “Trombone” não 

ter os aderentes que outro tipo de 

instrumento musical tem. Apesar de 

tudo foi conseguida a escolha de 6 

aderentes dos quais forma três apu-

rados e o primeiro lugar representa-

rá Portugal no certame internacional 

no país austríaco.

• Premio literário cujo vencedor ten-

do sido escolhido por um júri com-

petente recebeu a retribuição do 

seu contributo na Feira do Livro no 

princípio do mês de Junho. Estas 

duas atividades, premio da musica 

e premio literário são participadas 

monetariamente pela Fundação 

Lions de Portugal.

• A sessão pública dos “Desafios da 

Solidão” que teve lugar na sociedade 

histórica - Palácio da Independência 

- com oradores de relevo nacional na 

abordagem de uma temática que é 

comum nas sociedades modernas. 

Das quatro intervenções apresenta-

das, qual delas a mais importante, 

para além do nível qualitativo com 

diferentes entendimentos relacio-

nados com o mesmo tema motivou, 

por parte da assistência, diálogos 

pertinentes sobre o assunto em 

análise. 

• Reportagem em direto na televisão 

nacional – CMTV – onde, mais uma 

vez, a instituição LIONS saiu refor-

çada no papel que desempenha na 

sociedade mundial, e, em particu-

lar, na sociedade portuguesa. Assim 

aconteceu e foi divulgado publica-

mente, o combate às desigualdades 

sociais, o apoio aos mais carencia-

dos, a luta contra a forme, a ajuda 

às crianças que sofrem de doenças 

horríveis oncológicas, a prevenção 

da cegueira, da diabetes, o papel 

na cultura literária e cultura musical, 

nos 106 anos de existência mundial 

e nos 70 anos de existência nacional.

Em termos de crescimento do 

quadro social, o que nos pode dizer 

sobre essa matéria?

É uma questão fundamental e crucial 

que todos nós, lideres e não só, deve-

remos ter presente. Sabemos que o 

quadro social diminuiu pela desistência 

de muitos associados motivados, em 

parte, pelo fecho de vários Clubes. Se 

quisermos alavancar um futuro prós-

pero e risonho, teremos de continuar 

a ser resilientes semeando agora para 

colher num futuro. O caminho, como 

todos nós sabemos, faz-se caminhando. 

Mas esse caminho tem de ser feito com 

passos certos e seguros, caso contrário 

poderemos ter a continuação de uma 

estagnação visível. A aposta na juventude 

terá de ser grande. A necessidade de 

retenção do atual quadro associativo é 

um trabalho que requer muito esforço e 

competência pessoal. Os clubes, embora 

autónomos, não podem ser esquecidos e 

devem ser acompanhados bem de perto. 

As nossas lideranças tem a obrigação de 

saber as queixas dos clubes, ouvindo 

as suas razões e encontrar soluções al-

ternativas de apoio imediato. Deixar os 

clubes sozinhos é um erro crasso com 

consequências devastadoras. Os subdis-

tritos deverão elaborar um plano a curto/

medio prazo, bem estruturado para cinco 

anos e envolver os vice-governadores 

na concretização desse projeto. Se con-

seguirmos a implementação destas e 

outras medidas complementares, com a 

força e coragem necessárias, penso que 

tudo será diferente num futuro próximo 

para um crescimento sustentado.

Parece-lhe ter havido alguma coi-

sa que poderia ter corrido melhor ou 

que poderia talvez ter sido feito de 

maneira diferente?

Quando chegamos ao final de um 

mandato fazemos uma retrospetiva do 

trabalho desenvolvido. Não tenho dú-

vidas que o ano foi diferente marcado 

por uma forma de trabalho diferenciada. 

Estou contente pelos resultados alcan-
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çados saindo perfeitamente tranquilo, 

de consciência bem limpa, resultado 

do espirito profissional, serio e compe-

tente feito por uma equipa fantástica 

que, sem eles, nada teria sido possível. 

Por muito que possamos fazer haverá 

sempre quem diga que poderia ter sido 

feito melhor, por este ou aquele motivo 

mas, para esses comentários apenas res-

ponderei pelo trabalho desenvolvido. Er-

rar é próprio do ser humano. Como sou 

humano sou falível, obviamente. Não sou 

perfeito, mas o que foi realizado posso 

afirmar que foi com o melhor espirito de 

poder contribuir com os parcos recursos 

disponíveis para o engrandecimento de 

uma causa que abracei e pela qual me 

apaixonei.

Gostaria de destacar alguma ativida-

de ou projeto a que tenha estado ligado?

Bom, como foi esclarecido e desen-

volvido na questão cinco, atrás referida, 

o DM 115 esteve ligado a vários projetos 

que marcaram um ano de trabalho, de 

muito esforço, a todos os níveis, quer 

temporais, financeiros, disponibilidade 

pessoal, contatos com entidades e ins-

tituições importantes e outros que, pela 

positiva, se destacaram nas iniciativas 

várias pela sua originalidade marcando 

um período de visibilidade importan-

te que terá os seus frutos num espaço 

temporal próximo. Como felizmente 

aconteceram uma panóplia de iniciati-

vas variadas é difícil escolher uma em 

detrimento das outras preferindo deixar 

essa escolha ao critério dos leitores.    

Vê com otimismo o futuro e o 

crescimento do Movimento Lion em 

Portugal e no Mundo?

O otimismo bem como o pessimismo 

têm de serem moderados em condições 

normais. Acredito, aliás o ano foi feito 

a pensar no futuro, que temos poten-

cialidade para desenvolver um trabalho 

baseado na competência, seriedade e 

realidade dos tempos atuais. Vou utilizar 

uma frase gasta e muitas vezes ouvida 

que penso se aplica neste caso “sozinho 

é mais difícil alcançar os seus objetivos”. 

Trabalhar em equipa de forma organi-

zada, estruturada com base num pla-

no devidamente gizado será um passo 

muito importante para o êxito futuro de 

qualquer atividade.

O exercício do cargo de presidente 

do CNG alterou de algum maneira a 

visão que tinha antes em relação ao 

Movimento Lion.

Não, antes pelo contrário. Quando 

assumi o papel de presidente do conse-

lho, no início do mandato, tinha absoluta 

consciência do desempenho da função, 

aliás, foi exatamente com esse propósi-

to que me candidatei e fiz o percurso 

da minha campanha até às eleições em 

que fui eleito. Sabe, ao longo da minha 

vida profissional ocupei vários lugares 

de liderança. Talvez por essa razão esti-

vesse mais à vontade e preparado para 

concluir um trabalho que exige equilíbrio, 

ponderação e sobretudo saber resolver 

situações conflituantes nas alturas certas 

com a tomada de decisões mais justas 

e equitativas. Se me perguntar se este 

trabalho foi diferente, na prática, dos 

diferentes desafios anteriores dir-lhe-ei 

que sim. Repare, desde logo o facto de 

estarmos na presença de um corpo de 

voluntários para quem a exigência, do 

dever cumprido nas tarefas a executar 

e executadas, tem de ser equilibrada e 

consciente. As relações humanas são 

fundamentais, não só neste caso espe-

cífico, como em todas as organizações 

com esta finalidade e objetivos. Direi, 

como comentário final, que aprendemos 

sempre algo diferente em ocasiões dife-

rentes e pontuais.     

Quer deixar uma mensagem fi-

nal aos clubes e aos Lions e Leos do 

Distrito Múltiplo?

Claro que sim. Quero em primei-

ro lugar agradecer toda a equipa, que 

fez parte do DM 115, sem exceções, 

a colaboração recebida sempre que a 

solicitei nas várias ocasiões que pre-

cisei. Companheiros extraordinários 

de voluntarismo, abnegação, espirito 

de equipa e solidariedade. Agradecer 

também ao secretariado na pessoa da 

D. Lurdes, funcionária do DM 115, a sua 

disponibilidade, muitas vezes fora do 

seu horário normal, a sua competên-

cia e profissionalismo demonstrados e 

também a paciência para me aturar nos 

momentos mais complicados e difíceis 

que fizeram parte do percurso. Agrade-

cer a todos os Clubes por onde passei, 

uns que já conhecia, nomeadamente os 

do D115 CS e outros pela primeira vez, 

concretamente, os clubes do D115 CN 

a forma simpática, carinhosa e hospi-

taleira como o fizeram. Pedir desculpa 

pelo facto de não ter visitado todos os 

clubes, como gostava mas, na maioria 

das situações, por impossibilidade de 

agendamento não consegui concretizar 

esse desejo. Aos Leos o meu agrade-

cimento pelo trabalho desenvolvido. 

Sabem, como eu sei, que estive e estarei 

sempre ao vosso lado com todo o meu 

apoio e que vos admiro e aplaudo pela 

vontade, alegria, dedicação e, porque 

não, pela vossa habitual irreverencia 

de jovens talentosos e com futuro bem 

promissor. Agradecer aos dois Gover-

nadores, Georgy Glushik e Armando 

Cottim, o trabalho de equipa conjunta 

como membros do Conselho Nacional 

de Governadores e o esforço coloca-

do, em prática, no acompanhamento e 

preocupação na construção de distritos 

mais fortes coesos e melhor estrutu-

rados. Agradecer, particularmente, ao 

editor desta revista Lion, CL Henrique 

Matos, a sua disponibilidade, competên-

cia e vontade de realizar um trabalho de 

qualidade, aliás patente pela grandiosi-

dade das suas oportunas publicações 

querendo satisfazer todos os pedidos 

de clubes nem sempre possíveis, não 

só pelo atraso na receção das notícias, 

mas também pela exiguidade do espaço 

em número de páginas.

Uma palavra final, Obrigado a todos.

Com amizade

Unidos conseguimos!
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LIVRO VENCEDOR 
TEVE LANÇAMENTO 
NA FEIRA DO LIVRO 
EM LISBOA 
O romance O Lixo dos Outros, da autoria de João Albano Fernandes, natural 
de Águeda, vencedor do Prémio Nacional Literatura Lions de Portugal – AL 
2022/2023, teve o seu lançamento na 93ª Feira do Livro, no passado dia 04 de 
junho

Prémio Nacional de Literatura Lions de Portugal
No decorrer da cerimónia, o 

presidente do Distrito Múltiplo, Améri-

co Marques, referiu-se à importância do 

prémio e da parceria com a Guerra e Paz. 

Já Manuel S. Fonseca, da Guerra e Paz, 

elogiou a iniciativa do Lions. 

Além do Governador do Distrito 115 

Centro Sul, Armando Cottim, marca-

ram presença vários Lions e amigos e 

familiares do autor da obra.

Refira-se que a obra conquistou o pai-

nel de especialistas que compuseram o 

júri desta edição. Presidido por João Céu 

e Silva, jornalista e autor, o grupo incluiu 

os escritores Francisco José Viegas e João 

Nuno Azambuja, a vencedora da edição de 

2022 do prémio, Catarina Costa, e ainda 

Lucinda Fonseca, em representação dos 

Lions.

Um tocante retrato social, O Lixo dos 

Outros conta-nos a história de Florêncio, 

um cantoneiro que renega a sua filha por 

não aceitar que esta seja prostitua. Ao 

mesmo tempo Mariana não concebe que 

o pai, figura central da sua existência, a 

renegue desta forma. Não acredita que 

haja mais dignidade em recolher o lixo dos 

outros do que em servir os seus desejos.

Natural de Águeda, João Albano Fer-

nandes, formou-se em Arquitetura pela 

Faculdade de Ciências e Tecnologia da 
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Universidade de Coimbra, em 2013, e 

trabalha na área desde então. Além do 

teatro, dedica-se em paralelo à escrita de 

ficção narrativa e venceu, com quatro dos 

seus livros, distinções literárias, entre as 

quais o «Prémio Jovens Criadores 2019», 

com o conto «A minha primeira corrida».

Além da publicação da obra, pela 

Guerra e Paz, editora oficial do prémio, 

o vencedor do prémio recebe ainda um 

valor pecuniário de 2500 euros, atribuído 

pela Fundação Lions de Portugal.

O Prémio Nacional de Literatura 

Lions de Portugal foi criado em 2011 

e destina-se a premiar e publicar uma 

novela ou um romance de autores por-

tugueses, tanto de autores estreantes 

como de autores já com obra publicada, 

com a condição de que sejam inéditos.

PCC Isabel Moreira

CONVENÇÕES NACIONAL E DISTRITAIS
FIGUEIRA DA FOZ ACOLHEU  
CONVENÇÕES LIONS 
A cidade da Figueira da Foz acolheu, entre os dias 26 e 28 de maio, a 54ª 
Convenção Nacional e a 34ª Convenção Distrital do CN e CS, este ano com um 
formato diferente 

O programa iniciou, como habitual-

mente, na sexta-feira, dia 26, com o jantar 

da amizade, na Quinta da Salmanha. No 

sábado, decorreram os trabalhos, com 

um formato diferente do habitual. Da 

parte da manhã, tiveram lugar as conven-

ções distritais e, à tarde, foram realizados 

diferentes workshops, organizados pelo 

Distrito 115 CN, abertos a todos os Lions 

que quiseram assistir. Após o almoço, 

teve lugar o habitual desfile pelas ruas 

da cidade. 
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Na manhã de domingo, teve lugar a 

Convenção Nacional, durante a qual se 

procedeu à apresentação e entrega de 

distinções aos vencedores do Prémio 

Literário e do Prémio da Música, que 

atuou para os Lions que se dirigiram 

ao auditório do Centro de Espetácu-

los da Figueira da Foz para assistir aos 

trabalhos. 

Além dos habituais momentos de 

reconhecimento, foram ainda eleitos os 

dirigentes que nos próximos anos irão 

administrar os distritos. João Campino 

(Lions Clube de Vila de Rei) foi eleito 

presidente do Distrito Múltiplo para 

o ano lionistico 24/25, enquanto que 

Isabel Silva (Lions Clube da Figueira 

da Foz) e Eduardo Fernandes (Lions 

Clube de Bragança) foram eleitos go-

vernadores do Distrito 115 CS e Distrito 

115 CN, respetivamente. Foram ainda 

eleitos, respetivamente, como vice-

-governadores Francisco dos Santos 

Ribeiro e Maria Clara Guterres (Distrito 

115 Centro Sul) e Manuel Ferreira e 

Fernando Ferreira (Distrito 115 Centro 

Norte). 

Na ocasião, foi igualmente aprovada 

a realização das próximas convenções, 

em 2024, na cidade de Bragança. 
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PRESIDENTE DO CONSELHO NACIONAL 
DE GOVERNADORES ELEITA PARA O AL DE 2023/24 

ISABEL ISMAEL
INTERVENÇÃO NA CONVENÇÃO NACIONAL DA FIGUEIRA DA FOZ

Estimadas Companheiras, Estimados Companheiros,  

É com imensa gratidão e emoção que me dirijo a todos 

vós como Presidente do Conselho Nacional de Governadores 

eleita na última convenção.

A nossa organização tem uma história rica e notável de Ser-

vir aqueles que mais precisam. Somos um farol de esperança, 

um exemplo de compaixão e empatia. Como Lions, a nossa 

missão é clara: melhorar vidas, melhorar as comunidades e 

criar um mundo melhor.

No próximo ano, enfrentaremos desafios e oportunidades 

únicas. Num mundo em constante mudança, devemos nos 

adaptar e evoluir para garantir que continuamos a Servir de 

maneira eficaz. É tempo de inovar, de abraçar novas ideias 

e de explorar novas maneiras de atender às necessidades 

emergentes nas nossas comunidades. E assim focarmo-nos na 

fidelização dos sócios e na criação de novos clubes, tornando 

o nosso movimento mais forte.

O meu compromisso como Presidente eleita é cumprir as 

verdadeiras funções de Presidente do Conselho, excluindo a 

participação em Aniversários de clubes, cumprindo os estatutos 

do Distrito Múltiplo; sendo 

o principal facilitador do Conselho de Governadores

o elo de ligação entre os dois Governadores, trabalhando 

em colaboração próxima e permanente com os dois Gover-

nadores dos Distritos, se assim o entenderem.

Como líderes, devemos ser exemplos de liderança ética, 

inspirando outros a juntarem-se a nós nesta jornada de serviço. 

Devemos cultivar uma cultura de inclusão, onde todas as vozes 

sejam ouvidas e valorizadas. A diversidade é a nossa força e 

juntos podemos superar qualquer obstáculo.

Como todos sabem os nossos Estatutos e Regulamentos 

devem estar em conformidade com os de Lions Internacional. 

Assim, prometo que me vou empenhar nesta imensa tarefa.

Irei solicitar a colaboração dos Governadores, dos 1º e 2º 

Vice-Governadores 2023/24, os Ex Diretores Internacionais José 

Gorgulho e Joaquim Borralho, o CERN e dois Past-Governadores 

sendo um do Centro Norte e o outro do Centro Sul.

O nosso lema “Nós Servimos” deve ser mais do que pala-

vras. Deve ser a base das nossas ações diárias, a bússola que 

nos guia em tudo o que fazemos. Vamos continuar a auxiliar 

os necessitados, cuidar do meio ambiente e apoiar os mais 

vulneráveis. Vamos mostrar ao mundo o poder do serviço 

humanitário e do trabalho em equipa.

Juntos, como Lions, temos o poder de mudar vidas e moldar 

um futuro melhor. Vamos aproveitar essa oportunidade para 

deixar um legado de serviço exemplar, para que possamos 

inspirar as gerações futuras a continuarem a obra nobre de 

Lions Internacional.

Obrigada e que tenhamos um ano cheio de Serviço e rea-

lizações como Lions!

“Sozinhos vamos mais rápido, juntos vamos mais longe!”

E como nos disse Melvin Jones:

“Não podemos ir muito longe até fazermos algo pelo nosso 

semelhante”

“O movimento prova 
cada vez mais a sua grandeza”

 ENTREVISTA DE FINAL DE MANDATO

Fazendo o balanço do mandato, o Governador do Distrito 115 Centro Norte, 
Georgy Glushik, destaca a aposta feita na formação de dirigentes de clubes 
e o projeto LUCAS, de combate ao cancro infantil, que ganhou um novo 
Embaixador, o Treinador Nacional de Futsal, Jorge Braz. “Os clubes do Distrito 
115 CN realizaram imensas e reconhecidas ações de grande impacto nas suas 
comunidades”, destaca ainda o Governador em entrevista à LION

Que balanço faz deste Ano Lio-

nístico e do seu mandato como Go-

vernador?

O balanço do Ano Lionístico (AL) 

2022-23 é difícil de resumir em duas ou 

três palavras ou em números. Avaliar o 

mandato do Governador acho ainda mais 

difícil… Penso que esse balanço deve ser 

feito pelos Clubes. 

Conseguiu cumprir todos os seus 

objetivos?

Os objetivos para o AL foram formu-

lados de maneira simples e objetiva. Os 

Clubes foram desafiados a atingir o nível 

de excelência, o que inclui a realização 

de atividades relacionadas com as cinco 

causas globais; manutenção ou aumento 

do quadro associativo; doação à LCIF e, 

por último, o reportar das atividades na 

plataforma de Associação Internacional.  

Além disso, focámos a nossa atenção na 

questão da formação de dirigentes dos 

clubes. Desde início do AL, apoiámos as 

Divisões e contámos com o seu trabalho 

nessas áreas. Para facilitar e aumentar a 

participação, decidimos fazer as ações de 

formação no decorrer das reuniões de 

Divisão. Consideramos o resultado muito 

positivo, na medida em que a maioria dos 

clubes tem condições para se candidatar 

ao título de clube de excelência e a maio-

ria dos dirigentes dos clubes participou 

nas sessões de formação.

Há algo que gostaria de ter feito 

que não fez?

O movimento lionístico é construí-

do por pessoas que servem pessoas. O 

elemento fundamental dessa estrutura 

são os clubes, que passam na sua vida 

também por momentos difíceis. Com-

preender o estado de um clube é uma 

tarefa critica para os dirigentes de clubes 

e do Distrito. Convidámos os clubes a 

iniciar uma reflexão e discussão fran-

ca, aberta sobre o estado do seu clube, 

mas não conseguimos um envolvimento 

alargado.  

O PROJETO LUCAS MERECEU  
UMA ATENÇÃO ESPECIAL 

Qual foi, na sua opinião, a ini-

ciativa mais emblemática do seu 

mandato? Quer destacar alguma 

atividade ou projeto a que tenha 

estado ligado?

O Governador está ligado a todas 

as atividades por uma ou outra forma 

DG GEORGY GLUSHIK    GOVERNADOR DO DISTRITO LION 115 CENTRO NORTE
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através das assessorias ou diretamente 

com os clubes. Os clubes do Distrito 115 

CN realizaram imensas e reconhecidas 

ações de grande impacto nas suas comu-

nidades.  A mais nova causa global – com-

bate ao cancro infantil – mereceu uma 

atenção especial. O nosso projeto Lucas 

reuniu esforços de todos os Clubes e 

muitas comunidades tanto no fabrico do 

boneco como na angariação de fundos 

destinados ao apoio à investigação cien-

tífica e famílias afetadas. Recentemente, 

foi atribuído o título de Embaixador do 

projeto Lucas ao Selecionador Nacional 

de Futsal, Jorge Gomes Braz. Assim, o 

projeto irá ganhar uma nova dimensão.

Em termos de crescimento do 

quadro social, o que nos pode dizer 

sobre essa matéria?

Essa matéria é sensível e muito com-

plexa. Há critérios numéricos para cons-

tituição de clubes e para manutenção 

de distritos e temos de respeitá-los. O 

espaço de uma entrevista não tem lugar 

para desenvolver reflexões, contudo é 

possível abordar alguns aspetos. Houve 

Anos Lionísticos com registos de 300 e 

400 novos sócios no distrito, no entanto, 

nos últimos anos tem-se registado um 

saldo negativo em relação ao número es-

tabelecido. Era interessante saber onde 

estão estes novos membros de clubes? 

Porque é que deixaram os clubes? 

Quando convidamos pessoas, con-

vidamo-las a associarem-se a um Clube 

ou a uma Associação de voluntariado? 

São conceitos distintos… 

A sua visão do Movimento é hoje 

muito diferente daquela que tinha 

antes de exercer o cargo de Gover-

nador?

São várias as etapas inerentes à pre-

paração para o cargo de governador e 

cada uma proporciona oportunidades 

para conhecer contextos diferentes nos 

clubes, distritos, países. Apesar dos altos 

e baixos na dinâmica e nas lideranças, o 

movimento prova cada vez mais a sua 

grandeza, a sua capacidade de contagiar 

milhões para servir milhões de neces-

sitados.

 

FOI SEM DÚVIDA UMA 
EXPERIÊNCIA INOLVIDÁVEL 

Gostou da experiência?

Sim, foi sem dúvida uma experiência 

inolvidável, sobretudo pela oportunida-

de de aprofundar o meu conhecimen-

to sobre a Associação, mas sobretudo 

pelas pessoas que tive oportunidade de 

conhecer melhor e com as quais me fui 

cruzando nesta trajetória. 

Como é que vê o futuro do Mo-

vimento? É otimista quanto ao fu-

turo?

O ser humano é otimista por natureza 

e o movimento atravessou na sua história 

períodos de grandes desafios graças ao 

otimismo dos Lions. Enquanto houver 

Lions e Lions Clubes o movimento tem 

o futuro assegurado. 

Quer deixar uma mensagem fi-

nal aos clubes e aos Lions e Leos do 

Distrito 115 Centro Norte?

Gostaria de desafiar os Companheiros 

a refletirem sobre a questão seguinte: O 

que é que o movimento Lionístico me dá?  

De resto, terminado o Ano Lionístico 

2022/2023, gostaria de agradecer, de 

forma especial, às direções dos Clubes e 

a todos os Companheiros e Companhei-

ras a forma como fui recebido nas visitas 

que efetuei ao longo do mandato. Agra-

decer ainda aos Membros do Gabinete 

toda a sua colaboração, bem como ao 

Secretário / Tesoureiro do Gabinete CL 

José Catarino, que justamente distingui 

como Lion do Ano, e aos Leos.

Gostaria ainda de desejar felicidades 

e sucesso ao CL DG Eduardo Fernandes, 

bem como a todos os novos líderes elei-

tos, afirmando a nossa disponibilidade 

para ajudar naquilo que a nossa expe-

riência lhes possa ser útil.
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“O ano do abraço”

 ENTREVISTA DE FINAL DE MANDATO

O DG Armando Cottim em entrevista à Lion em balanço do mandato como 
Governador do Distrito 115 falou-nos dos projectos de serviço fantásticos que os 
clubes do Distrito realizaram. “Da Covilhã às Flores encontrei projectos de serviço de 
uma qualidade fantástica! Foi bom plantar árvores em Rabo de Peixe, ouvir fado de 
Coimbra em Tavira e música erudita nas Caldas da Rainha, como foi delicioso visitar 
todos e cada um dos clubes, onde encontrei amigos que me deixaram saudades”, 
disse-nos. No entanto, se tiver que salientar um projecto, diria que o que mais me 
marcou foi a dinâmica do Fórum da Inclusão, que precedeu a fundação do Lions 
Clube Lisboa Inclusão e nos trouxe a companhia de pessoas fantásticas que vivem 
diariamente os problemas da deficiência, afirmou.

Que balanço faz deste Ano Lio-

nístico e do seu mandato como Go-

vernador?

Os clubes do Distrito realizaram pro-

jectos de serviço fantásticos e isso basta 

para fazer um balanço positivo do Ano 

Lionístico. No que respeita ao meu man-

dato como Governador, comecei com a 

ideia de que o papel do Governador é 

visitar os clubes, ajudá-los e motivá-los. 

Termino com a certeza de que ao visitar 

os clubes do nosso Distrito o Governador 

também aprende e enriquece a sua vida 

pessoal, motivando-se para o serviço.

Conseguiu cumprir todos os seus 

objectivos?

Honestamente, não! Um dos meus 

objectivos era visitar todos os clubes, 

mas nem todos tiveram disponibilidade 

para receber o Governador. Em alguns 

casos foi óbvio que a pandemia ainda 

se fez sentir. Aliás, durante a primeira 

metade do Ano Lionístico houve menos 

visitas, com a segunda a ganhar dinâmica.

Há algo que gostaria de ter feito 

que não fez?

Claro que sim. Quando planeamos o 

DG ARMANDO COTTIM    GOVERNADOR DO DISTRITO LION 115 CENTRO SUL

ano, sempre temos “mil projectos” que, 

depois, constatamos não serem exequí-

veis. Dou um exemplo: o Distrito está 

geminado com “nuestros hermanos” há 

anos. Teria gostado, até porque vivi em 

Espanha, de reactivar a geminação. A 

ausência dos 2 governadores espanhóis 

da Convenção Internacional de Montreal 

impediu um contacto pessoal e os vários 

contactos com um dos IPDGs não foram 

suficientes para tornar real essa ideia. 

Qual foi, na sua opinião, a ini-

ciativa mais emblemática do seu 

mandato? Quer destacar alguma 

atividade ou projecto a que tenha 

estado ligado?

Da Covilhã às Flores encontrei pro-

jectos de serviço de uma qualidade fan-

tástica. Aprendi com todos os clubes que 

visitei e trouxe comigo ensinamentos 

para a vida. Creio que todos se vão re-

cordar do “ano do abraço” e do emblema 

que representa esse abraço. Por isso, 

provavelmente, a iniciativa mais emble-

mática deste Ano Lionístico tenha sido 

precisamente o ter designado este ano 

como o “ano do abraço”.

No que respeita a projectos, foi bom 

plantar árvores em Rabo de Peixe, ou-

vir fado de Coimbra em Tavira e música 

erudita nas Caldas da Rainha, como foi 

delicioso visitar todos e cada um dos 

clubes, onde encontrei amigos que me 

deixaram saudades.

Se, no entanto, tiver que salientar um 

projecto, diria que o que mais me marcou 

foi a dinâmica do Fórum da Inclusão, que 

precedeu a fundação do Lions Clube 

Lisboa Inclusão e nos trouxe a compa-

nhia de pessoas fantásticas que vivem 

diariamente os problemas da deficiência.

Em termos de crescimento do 

quadro social, o que nos pode dizer 

sobre essa matéria?

No que respeita ao crescimento do 

quadro social, devo dizer que a minha 

visão se alterou com o conhecimento do 

serviço prestado pelos Clubes. Inicial-

mente, tinha a visão de que haveria algo 

que estava a ser feito de forma errada. 

A minha preocupação com a “porta de 

trás”, por onde saiam muitos sócios, não 

me deixava ver as razões mais profundas 

do problema.

Passados estes meses e vista a 

qualidade do serviço, mitiguei a minha 

posição. Há uma relação íntima entre a 

saída de sócios e a ausência de vontade 

de compromisso. 

É certo que, por vezes, algumas 

reacções mais intempestivas da nossa 

parte levam a que alguns sócios se 

cansem e se afastem. Contudo, hoje 

acredito que a “debandada” a que se 

assiste na Europa e nos Estados Uni-

dos é uma consequência da ausência de 

compromisso por parte da sociedade. 

Esta conclusão levou-me, por isso, 

a concluir que, não sendo elitistas, os 

Lions são – ainda assim – o melhor das 

nossas sociedades. 

 A sua visão do Movimento é 

hoje muito diferente daquela que 

tinha antes de exercer o cargo de 

Governador?

Não. Continuo a achar que os Lions 

são o melhor projecto de vida que um ser 

humano pode ter. É certo que tenho uma 

visão mais clara de como funciona a As-

sociação. Mas antes de ser Governador 

já tinha ido a convenções internacionais 

e tinha uma boa ideia do que poderia ser 

melhorado no Movimento.
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Gostou da experiência?

Disse na Convenção do Distrito e 

repito-o aqui. Se, antes de me candi-

datar, me tivessem contado todas as 

dificuldades (que as houve e não foram 

poucas) e todas as coisas maravilhosas 

que vivi … teria mantido a candidatura. 

Tenho pouco interesse por títulos. 

Para os amigos que ganhei durante este 

ano serei sempre o Armando. Foi des-

lumbrante conhecer companheiras e 

companheiros de todo o Distrito e criar 

laços de amizade com tantas pessoas 

maravilhosas que integram os Clubes 

Lions. Se calhar teria sido suficiente res-

ponder “Sim”, mas não consegui deixar 

de mencionar aqueles que, nos Açores, 

na Madeira e no Continente, do Algarve 

às Beiras, me abraçaram com o coração.

Como é que vê o futuro do Movi-

mento? É otimista quanto ao futuro?

Conheci os vice-presidentes inter-

nacionais e sei que teremos líderes de 

elevada qualidade. Além disso, tenho 

a certeza de que os Lions dos vários 

países que forem eleitos para Directo-

res Internacionais, nos próximos anos, 

conseguirão imaginar soluções para os 

problemas que afectam o lionísmo. Lo-

calmente, o nosso Distrito será liderado 

por companheiros dedicados que tudo 

farão – estou certo – para apoiar os Clu-

bes no serviço às suas comunidades. E 

conheço o suficiente dos Clubes para 

saber que estão com vontade de realizar 

actividades de serviço que nos vão deixar 

felizes. Por isso, só posso dizer que estou 

francamente optimista quanto ao futuro 

dos Lions, em Portugal e no mundo.

Quer deixar uma mensagem fi-

nal aos clubes e aos Lions e Leos do 

Distrito 115 Centro Sul?

Entendo a pergunta com um sorri-

so, porque não quero deixar nenhuma 

mensagem final, já que espero andar 

por cá muitos anos a abraçar os meus 

amigos Lions e a partilhar com eles al-

gumas actividades.

Agora a sério, quanto à última men-

sagem como Governador do Distrito, 

permita-me apenas dizer o seguinte: 

Nasci no mesmo ano do Lionísmo e 

a ele estou indelevelmente ligado. Este 

ano que passou foi um dos anos mais 

maravilhosos da minha já longa vida. 

Deixo aqui uma palavra de agradeci-

mento a todos os Lions do nosso Distrito 

pelo serviço maravilhoso que oferecem 

às suas comunidades. Uma palavra de 

agradecimento a todos os Lions do nosso 

Distrito pela forma como receberam a 

Teresa e o Armando.

Deixo, também, dois pedidos:

Durante este Ano Lionístico, vimos 

fechar alguns clubes por causa do iso-

lamento causado pela pandemia. Mas 

vimos nascer dois clubes: Elvas Baluarte e 

Lisboa Inclusão. Peço a todos que dêem 

carinho e apoio a estes clubes para que 

cresçam fortes e consigam enfrentar as 

dificuldades que o futuro trará.

Por outro lado, e porque foi com os 

Leos que iniciei a minha acção como 

Governador, quero pedir a todos os 

Lions que se lembrem que os Leos são 

o presente da nossa Associação. Acari-

nhem, ouçam e integrem os Leos nas 

actividades dos Lions. Tenho a certeza 

que essa integração será uma mais valia 

para os Leos e para os Lions.

Juntos, nós podemos! Juntos, Leos e 

Lions, fazemos acontecer!

A direção, presidida pelo PCC 

Jorge Ferreira informou que, 

não obstante o resultado ne-

gativo registado nas contas de 

2022, os capitais próprios da associação 

cresceram e ultrapassaram os 30 mil 

euros. No exercício de 2022 deu-se  o fa-

lecimento de 9 associados, número este 

muito acima da média dos últimos anos. 

Porém, a admissão de 7 novos membros 

permitiu um registo de 186 associados 

ativos, no final do ano.

O presidente da direção referiu a di-

ficuldade em captar novos associados, 

tendo informado os presentes do convite 

formulado aos membros dos gabinetes 

dos distritos, centro-norte e centro-sul, 

que não teve qualquer sucesso. Os só-

cios presentes concordaram em reforçar 

as ações de divulgação da ASIL juntos 

dos companheiros Lions, quer na Revista 

Lion, quer através de mensagens a difun-

dir pelo Distrito Múltiplo, a fim de che-

garem a todos clubes e companheiros 

espalhados pelo país.

A assembleia terminou com um almo-

ço de confraternização entre os corpos 

sociais e os sócios presentes. 

ASSOCIAÇÃO DE 
SOLIDARIEDADE 
INTER-LIONS

Realizou-se no passado dia 16 de maio, na sede da 
Fundação Lions de Portugal, em Pombal, gentilmente 
cedida pela sua administração, a assembleia geral da ASIL - 
Associação de Solidariedade Inter-Lions.

PCC Jorge Ferreira

Presidente da Direcção
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ALLI ADVANCED LIONS 
LEADERSHIP 
INSTITUTE 

PDG Pedro Crisóstomo
Área Leadership

Lions Internacional, entende que a 

formação é importante e útil para capa-

citar os seus sócios a desenvolver novas 

aptidões de liderança, preparando-os 

para assumirem diversas funções na 

estrutura Lionística.

Todos os anos, em cada área cons-

titucional, se realizam diferentes forma-

ções Lionística, de nível internacional, 

que complementam as formações rea-

lizadas ao dos nível distritos.

O departamento de liderança de 

Lions Internacional, com sede em Oak 

Brook - Chicago, nos EUA, promove e 

realiza em diferentes países, os 3 níveis 

de formação internacional, o FDI, o ALLI 

e o LCIP, de acordo com as instruções 

da Diretoria Internacional.

No atual AL 2022/23, o ALLI 

realizou-se em Oslo, capital da Noruega, 

além do LCIP e do FDI, que tiveram lugar 

em Madrid e no Porto, respectivamente.

Neste ALLI, realizado em Maio, na 

capital da Noruega, os cerca de 100 

formandos, foram selecionados e dis-

tribuídos por 2 turmas de língua inglesa, 

1 turma de língua italiana e 1 turma de 

língua francesa.

Cada turma tem sempre 2 formado-

res (faculties), instrutores certificados por 

Lions Internacional.

Na língua inglesa, estiveram como 

formadores o Area Líder Pedro Crisós-

tomo (Portugal), o Ex-Area Líder Antti 

Forsell (Finlândia), o Area Líder Niels 

Shenker (Roménia), a Área Líder Hilde 

Straumsheim (Noruega), na língua italia-

na, o PCC Alberto Soci (Itália), a Área Líder 

Carla Cifola (Itália) e na língua francesa, o 

PDG Didier Soulé (França) e o PDG Marc 

Allaer (Belgica).

Os 2 formadores Marc Allaer e Pedro 

Crisóstomo, tinham já sido formadores 

no ALLI, realizado em Bruxelas no ante-

rior Ano Lionístico 2021/22.

Liderados pela responsável especia-

lista da equipa de liderança da Sede em 

Chicago, que esteve presente em Oslo, 

assegurando o rigoroso cumprimento 

das normas, regras e avaliando os for-

madores, à semelhança do ano anterior.

Estas formações internacionais, são 

sempre acompanhadas por um ou 2 res-

ponsáveis deste departamento.

No ALLI (Advanced Lions Leadership 

Institute) realizado em Oslo no mês de 

Maio, estiveram presentes cerca de 100 

formandos dos mais diversos pontos 

da Europa, distribuídos por 4 turmas 

de 25 alunos, entre os quais, participou 

como formanda a CL Maria do Céu, atual 

presidente do LC de Leiria, na turma de 

língua francesa.

PDG Pedro Crisóstomo e Antii Forsell  - Sala de língua inglesa

Nesta formação de Liderança avan-

çada, são tratados temas como a LCIF, 

fundamentos da liderança, imagem dos 

Lions, recursos para o sucesso, como 

delegar funções e tarefas, como desen-

volver e promover futuros Líderes, entre 

outros.

Três dias intensos de formação, com 

um rigoroso cumprimento dos horários, 

sem espaço ou tempo para sair do local 

onde se realiza a formação, cujo horário 

começa às 8h e termina já depois do 

jantar, sendo que a participação nas re-

feições não é facultativa e não permite a 

participação de ninguém além dos parti-

cipantes. Tem como objetivo a interação 

entre os Lions participantes dos diversos 

países, a troca de experiências e a criação 

de espírito de equipa. 

Não há tempo para turismo nem se 

destina a lazer. 

É uma experiência extremamente 

enriquecedora e inesquecível para todos 

os que participam.

Como coordenador local deste ALLI, 

esteve o CC Yngve Lindgaard-Berntsen 

(presidente do CNG Norueguês).

A Noruega tem atualmente 9.000 

sócios Lions distribuídos por 5 Distritos.

Infelizmente a Noruega, tem perdi-

do muitos sócios, clubes e Distritos, nos 

últimos anos.

Com o CC e o PDI noruegueses, os outros 3 area lideres que foram também formadores 
e a responsável do departamento de liderança da sede internacional 
(depois com o meu texto, poderá juntar as peças)

Aqui com à companheira 
Maria do Céu do LC de Leiria 
que foi a única portuguesa 
a participar 
como formanda

Na entrega dos diplomas aos formadores

Com o PCC Alberto de Itália e o ex área líder da Finlândia (somos os 3 ex-Leos)

Aqui todos os formadores, o CC norueguês e a responsável da Sede
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LIONS PROMOVEM REFLEXÃO SOCIAL
A SOLIDÃO COMBATE-SE 
COM AJUDA E SOLIDARIEDADE, 
COM PARTILHA E COMPANHEIRISMO

Numa organização do Distrito Múl-

tiplo 115 e integrada no programa das 

Comemorações Nacionais dos 70 Anos 

de Lionismo em Portugal, decorreu, no 

passado dia 30 de junho, no Palácio da 

Independência, em Lisboa, uma sessão 

pública subordinada ao tema “Os Desa-

fios da Solidão” que se afirmou como um 

contributo dos Lions, em ano de celebra-

ção lionística, para a abordagem de uma 

temática absolutamente, atual e que se 

manifesta com grande reflexo social nas 

sociedades modernas.

Foram palestrantes na referida ses-

são pública, o Dr. José Ribeiro e Castro, 

Presidente da Sociedade Histórica da 

Independência de Portugal, a Dr.ª Ana 

Margarida de Carvalho, escritora e auto-

ra do livro “Viver Só”, o Professor Jaime 

Nogueira Pinto, politólogo e escritor, e o 

Eng.º Luís Garcia, Presidente da Assem-

bleia Legislativa da Região Autónoma dos 

Açores, que partilharam com a audiência 

o seu pensamento sobre a Solidão e os 

desafios a que ela a todos obriga.

As quatro intervenções apresentadas 

foram de elevada qualidade, abordando 

diferentes entendimentos relacionados 

com a problemática da Solidão, o que 

muito valorizou a iniciativa e motivou, 

por parte da assistência interessada, 

um diálogo sobre diversos aspetos da 

matéria em análise.

A Solidão é um sentimento humano 

e emocional que provoca muita angústia 

e preocupação, nas comunidades em ge-

Moderador: Pres. DMLeo André Tasqueiro. 
Palestrantes:  Dr. José Ribeiro e Castro  (Presidente SHIP - Soc. Histórica Independência Portugal) 
e Dra. Ana Margarida Carvalho  (Escritora e jornalista, autora do livro “Viver Só”).

Moderador: DG Armando Cottim (Gov. D115CS)
Palestrantes: Professor Jaime Nogueira Pinto (Politólogo e escritor)
e Engenheiro Luís Garcia (Presidente da Assembleia Legislativa da Reg. Autónoma Açores).

ral, sendo necessário não passar à mar-

gem dos seus impactos, antes, aprender 

a lidar com as suas incitações.

No decorrer da sessão, ouviu-se falar 

da importância de se cuidar da saúde 

física e mental, de se apostar na mobili-

dade e de se promover a vida associativa, 

comunitária e cultural como forma de 

se combater a Solidão. De resto, como 

salientou o Dr. José Ribeiro e Castro, “o 

nosso melhor companheiro somos nós 

próprios, sendo que, para combater a 

Solidão é preciso que cada um assuma 

a responsabilidade de si próprio”.

Outro pensamento expresso no 

decorrer da sessão foi a verificação de 

que a Solidão é uma fonte esmagadora 

transversal a todas as atividades das nos-

sas sociedades. A esse respeito, a Dr.ª 

Ana Margarida Carvalho fez questão de 

salientar que “as pessoas precisam mais 

de um abraço e não de um like”. para 

sinalizar a necessidade de se alterarem 

hábitos recentes que forçam ao isola-

mento e à distância entre as pessoas.

Por sua vez, o Professor Jaime No-

gueira Pinto apresentou uma cuidada 

abordagem referencial sobre a Solidão, 

no domínio da Literatura, da Religião e 

da Política, apresentando a citação de 

que “só através do amor e da amizade 

é que se pode criar a ilusão de que não 

estamos sós!”

A Solidão é um desafio do nosso 

tempo, na opinião do Presidente da As-

sembleia Legislativa da Região Autónoma 

dos Açores, para quem “a Solidão traz 

sofrimento sem que se dê por isso, não 

confortando o sentimento de vazio em 

que ela nos envolve”. Luís Garcia fez sa-

lientar que “é arrepiante saber que há 

familiares que abandonam, nos dias de 

hoje. os seus próprios familiares”.

A sessão pública permitiu concluir 

que, embora a Solidão seja muito difícil 

de suportar, é possível a sua superação 

com ajuda, com solidariedade, com par-

tilha, com companheirismo e com muito 

envolvimento de todos. Também aí, o Lio-

nismo, enquanto exercício de cidadania e 

de Serviço Voluntário e no domínio da sua 

responsabilidade social, pode dar um con-

tributo importante, representando mais 

uma oportunidade, uma nova esperança 

numa mudança do paradigma no enfren-

tar os malefícios da Solidão.

No início dos trabalhos e no seu 

final, o Presidente do Distrito Múltiplo 

115, Companheiro Américo Marques, 

destacou a importância de os Lions se 

envolverem em discussões públicas para 

analise de assuntos de grande impac-

to social e realçou as comemorações 

nacionais dos 70 Anos de Lionismo em 

Portugal que acabaram por proporcio-

nar as condições para a realização da 

referida sessão pública. O Presidente 

do Conselho Nacional de Governadores 

enalteceu a qualidade intelectual das 

intervenções dos palestrantes convida-

dos que muito valorou esta iniciativa dos 

Lions de Portugal.

CL José Manuel Baião

LC Lagoa (Açores)

Assembleia presente

Discurso de encerramento 
pelo Pres. CNG - CC Américo Marques 
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PROJECTO LUCAS DE COMBATE 
AO CANCRO INFANTIL 
GANHA NOVO EMBAIXADOR
SELECIONADOR NACIONAL DE FUTSAL 
ASSOCIA-SE AO PROJETO DO LIONS 
O projeto do Lions de combate ao cancro infantil ganhou um novo embaixador. 
Trata-se de Jorge Braz, Selecionador Nacional de Futsal. 

Na quinta-feira, dia 29 de junho, na 

sede do Lions Clube de Braga, o Governa-

dor do Distrito 115 Centro Norte, Georgy 

Glushik, entregou ao selecionador, em 

nome do Conselho Nacional de Governa-

dores, o Diploma de Embaixador do pro-

jeto, numa breve cerimónia que contou 

com a presença do assessor do projeto, 

Miguel Dias, e do presidente do Lions 

Clube de Braga, Henrique Gonçalves.

Recorde-se que no âmbito do pro-

jeto “LUCAS”, – Lions e Liga Portuguesa 

Contra o Cancro, União, Combate ao 

Cancro Infantil, Amor e Amizade, Soli-

dariedade – os clubes realizam oficinas 

de construção manual da mascote Lu-

cas nas várias comunidades. Através 

dos bonecos e das bolachas Lucas, os 

Lions angariam fundos para atribuição 

de bolsas de investigação médica para 

combate ao Cancro Infantil, através de 

um concurso que é feito em parceria 

com a Liga Portuguesa Contra o Cancro.

Além disso, os Lions apoiam hospitais 

e instituições oncológicas pediátricas na 

aquisição de equipamentos. Diversos clu-

bes de futebol portugueses da primeira 

e segunda liga entraram em campo com 

uma camisola alusiva ao projeto, asso-

ciando assim o “desporto rei” 

à missão.

Refira-se que anualmente 

são patrocinadas bolsas de in-

vestigação na área do cancro 

infantil, no valor de 13,500 euros 

cada, sendo já vários os projetos 

em desenvolvimento por inves-

tigadores portugueses com este 

apoio cujos resultados se têm 

revelado muito positivos. 

No futuro o objetivo passa 

por continuar a apostar no de-

senvolvimento da investigação 

científica, continuar a apoiar 

aquisições de equipamentos de 

saúde e diagnóstico, conscien-

cializar e sensibilizar a popula-

ção através de atividades com 

impacto, apostar na prevenção 

para a deteção precoce e desen-

volver ações de apoio junto de 

pais e familiares. 

Recorde-se ainda que em 

2020, o projeto ganhou uma 

nova voz com o lançamento 

oficial do videoclip do Hino 

de Combate ao Cancro In-

fantil - “Tempo de Acreditar”. 

https://www.youtube.com/

watch?v=EuW7ohNxCPs

O hino, da autoria das Loo-

kalike, realça a importância da 

sensibilização e envolvimento 

da comunidade no combate 

ao cancro infantil, aliando-se 

uma mensagem de esperan-

ça para crianças, respetivas 

famílias e sociedade em geral. 

O projeto musical conta com a 

participação de vários artistas 

nacionais: André Sardet, Caroli-

na Pessoa, Cátia Guerreiro, Da-

vid Carreira, Fernando Daniel, 

Joana Pessoa, Lookalike (letra), 

Olavo Bilac, Paulo Gonzo, Paulo 

Sousa, Pedro Gonçalves e Xutos 

& Pontapés.

PCC Isabel Moreira
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III FÓRUM  DO CANCRO INFANTIL
 

A Assessoria do Cancro Infantil, do 

Distrito 115CS, é composta pelas CL Lidia 

Silveira e, CL Maria Clara Montenegro 

Guterres. 

No dia 1 de Abril 2023, e, dando cum-

primento aos objetivos de Lions Clubs 

Internacional, no que concerne, à cons-

cencialização e, informação na área do 

Cancro Infantil,  planeamos, organizamos, 

e executamos, o III Fórum sobre Cancro In-

fantil, tendo como Instituição anfitriã a Casa 

Pia de Lisboa, na Pessoa da sua Presidente 

do Conselho Diretivo, Drª Fátima Matos.  

Tivemos como colaboradores próxi-

mos a Drª Luisa Monteiro e, o Drº João 

Louro, da CPL, que nos deram apoio 

na organização dos espaços, na área 

informática, e na sala, onde decorreu 

o Fórum. 

ASSESSORIA  AO CANCRO INFANTIL A abertura foi feita pela Presidente 

da CPL Drª Fátima Matos, pelo Gover-

nador do Distrito115CS, Drº Armando 

Cottim, pelo Presidente da Childhood 

Internastional, Dr. João de Bragança, e 

Dr. Américo Marques do CNG do Distrito 

Múltiplo115. 

Contamos ainda, com a agradável 

presença do PDG, e atual Lider da Área 

da GAT, CA4F, Dr. Pedro Crisóstomo, 

que nos honrrou com uma moderação 

brilhante, deste Fórum. 

As conclusões e encerramento,   

foram proferidas pelo nosso ilustre 

Past-Diretor Internacional, Engenheiro 

Joaquim Borralho. 

 

Este evento, contou com os seguintes 

oradores: 

• O Professor Doutor Manuel Abe-

casis, pioneiro nos transplantes da 

medula óssea em Portugal 

• A Professora Doutora Paula 

Chaves,  investigadora e profes-

sora universitária 

• O Dr, João de Bragança, presidente 

da Acreditar e a Drª Jessica  Arez, 

psicóloga da mesma Instituição. 

• A Drª Cristina Potier, Diretora Geral 

da Fundação Rui Osório de Castro. 

 

Os temas abordados, foram de 

grande eloquência e pertinência, tendo 

havido interação e debate entre a plateia 

e os oradores. 

Faz-se notar, que em Portugal e, por 

ano, há 400 crianças atingidas por cancro 

infantil. 

Cerca de 80% destas Crianças so-

brevive. 

Destas Crianças que sobrevivem 2/3 

fica com sequelas. 

Quando falamos em cancro, associa-

mos sempre a uma morte permatura.  

 

É desejo das várias Assessorias, que 

ao longo de vários anos tem Servido 

esta causa, e contribuido com fundos 

para a Investigação Médica, que a so-

brevivência destas crianças passe o 

mais depressa possível de 80 para os 

100%.  

O Governador do Distrito 115CS, e 

a sua Assessoria,  agradecem a todos 

aqueles que contribuiram com a sua lo-

gistica, e saber para a realização deste 

Fórum sobre Cancro Infantil 

CL Maria clara Guterres

Assessora do Cancro Infantil do 

Distrito 115CS 
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FORMAÇÃO
LIONISMO E FORMAÇÃO
COMO CRIAR UM NÚCLEO

Como se sabe a entrada de um novo sócio num clube é 

feita sempre por convite, como aliás acontece em quase todas 

as associações. É isso e apenas isso, que dizem os nossos 

Estatutos e Regulamentos. 

Clubes há contudo, que  exigem no seu Regulamento In-

terno a autorização de todos os sócios do clube para que um 

novo sócio seja admitido. Nada mais errado! Essa atitude, que 

ainda existe em alguns clubes, para além de ser antidemocrática 

e injusta, prejudica o engrandecimento da nossa associação. 

Não é razoável que a opinião de um sócio - o veto - prevaleça 

sobre a opinião de vinte ou trinta sócios. Isso é inadmissível. 

Acabemos com o veto.

Quem pretender criar um clube pode fazê-lo desde que 

cumpra as regras de Lions Internacional e participe ao Gover-

nador em exercício. Bastam vinte pessoas e é fácil cumprir 

os requisitos.

Situações há em que um clube, por razões de conveniência, 

cria um núcleo e tal deve acontecer sempre que seja neces-

sário para servir melhor a comunidade e sempre que haja 

pessoas interessadas. Quando é que isso acontece e como 

se deve fazer?

Quando a direcção de um clube entenda que tal é útil 

convida membros da sua comunidade ou de outras comuni-

dades do seu Distrito e que conheçam os nossos Objectivos e 

Código de Ética para integrarem o movimento, constituindo-se 

em núcleo. Para o efeito, bastam cinco pessoas, que entre 

si elegem um Presidente, um Secretário e um Tesoureiro e 

o clube que teve a ideia nomeia um representante junto do 

núcleo, para lhe dar assistência.

A direcção do clube patrocinador preenche o Formulário de 

Núcleo e o Informe de Movimento de Sócios, inscrevendo-os na 

plataforma MyLion e envia esses dados para o Departamento 

respectivo de Lions Internacional e dá conhecimento desse 

facto ao Governador. Essas pessoas ficam inscritas em LCI 

como constituindo um núcleo do clube patrocinador.

Obviamente que cada Lion deverá cumprir as suas obriga-

ções financeiras junto de LCI, pagando uma jóia de US$35,00 

para abrir o núcleo e cada membro pagará semestralmente 

através do clube patrocinador as quotizações para Lions In-

ternacional, para o seu Distrito e para o Distrito Múltiplo, ou 

seja cerca de € 8 (oito euros) mensais.

Quando o núcleo atingir vinte membros, pode transformar-

-se em clube com total autonomia administrativa e financeira, 

bastando para o efeito preencher o Formulário de Conversão 

de Núcleo, assinado pelo Secretário do Clube patrocinador 

e solicitar a respectiva Carta Constitutiva junto de LCI, adop-

tando uma denominação que o identifique e distinga dos 

demais clubes.

Simples! E desta forma um pequeno grupo de pessoas 

pode com facilidade iniciar as suas actividades junto da sua 

comunidade com autonomia, realizar reuniões e promover pro-

jectos e actividades. Desta forma há mais pessoas interessadas 

em SERVIR e a apoiar a comunidade local na concretização 

dos nossos objectivos.

Se precisar de ajuda contacte o seu Governador, o Asses-

sor da GLT ou o seu Presidente de Divisão. Eles ajudá-lo-ão a 

concretizar a constituição de um núcleo.

Juntos servimos melhor e quanto mais Lions houver, melhor 

para a nossa comunidade local e internacional.

PCC João Pedrosa Russo
Coordenador GLT DM 22/23

LIONS
SAÚDE BLEFAROPLASTIA

Melhorar 
as pálpebras  
não é apenas um  
problema estéticoCL Miguel Sousa Neves

Médico Oftalmologista;  
Assessor para a Visão DM Lion 115

A Blefaroplastia já não é um pro-

blema de abordagem estética, 

mas também tratado em oftal-

mologia, mais especificamente com es-

pecialistas em oculoplástica.

Trata-se de um procedimento cirúr-

gico no qual se remove o excesso de 

pele ou de gordura das pálpebras. Esta 

cirurgia pode ser realizada por motivos 

estéticos ou para melhorar a função vi-

sual, sobretudo em pacientes cujas pál-

pebras superiores acabam por descair. 

Aqui, o nosso objetivo é tirar apenas as 

pálpebras superiores.

DERMATOCALASIA PALPEBRAL
O excesso de pele palpebral pode 

surgir em qualquer idade mas a ten-

dência é para acontecer com mais fre-

quência em peles mais envelhecidas, 

que perdem a sua elasticidade, essa 

perda promove um aumento de peso 

nas pálpebras superiores o que pode 

causar uma diminuição do campo visual 

superior e por consequência interferir na 

qualidade visual, para além do aspeto 

estético evidente.

Quem pode beneficiar de uma ble-

faroplastia das pálpebras superiores? 

Casos de pessoas em que as pálpebras 

descaem; quando surge excesso de pele 

ou gordura na zona das pálpebras su-

periores; ou quando há excesso de pele 

que bloqueia a visão parcialmente.

ANTES DA CIRURGIA
É importante antes de qualquer inter-

venção fazer uma consulta apropriada. 

Nessa consulta, o médico faz a recolha 

do historial clínico e são abordados os 

objetivos que o paciente pretende alcan-

çar com a realização da cirurgia.

COMO É FEITA A BLEFAROPLASTIA
Existem várias técnicas de blefaro-

plastia, o cirurgião opta pela que me-

lhor se adequa a cada pessoa. Trata-se 

de uma cirurgia que é realizada com 

recurso a anestesia local. A cirurgia 

consiste, regra geral, em fazer uma in-

cisão ao longo da pálpebra, remover 

o excesso de pele e fechar a incisão. 

Habitualmente, as cicatrizes ficam im-

percetíveis.

DEPOIS  
DA CIRURGIA

Após a cirurgia será aplicada uma 

pomada para ajudar as pálpebras a 

cicatrizarem e que é mantida durante 

10 a 15 dias. Poderão ser utilizadas 

compressas frias nos primeiros dias 

para diminuir a inflamação dos tecidos, 

caso se julgue necessário. Nos instan-

tes seguintes à realização da interven-

ção pode sentir algum desconforto ou 

os olhos um pouco lacrimejantes. Os 

pacientes têm alta imediatamente após 

a cirurgia.

O médico assistente dá todas as in-

dicações necessárias sobre o que o pa-

ciente deve fazer na fase de recuperação.

O QUE ESPERAR DE UMA 
BLEFAROPLASTIA?

Os resultados deste tipo de cirurgia 

são visíveis de forma gradual, sendo 

que os hematomas e o inchaço têm 

tendência a desaparecer ao fim de 10 

a 14 dias. Já as cicatrizes podem de-

morar mais algum tempo a atenuar 

completamente”.
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CARTAZ DA PAZ
LIONS INTERNACIONAL PROMOVE 
CONCURSO INTERNACIONAL 
SOBRE CARTAZ DA PAZ

Sendo a Paz sinónimo de boa har-

monia, concórdia, serenidade e união 

o Lions Internacional tem-se empenha-

do, há mais de três décadas, em incen-

tivar a abordagem deste tema, junto das 

gerações mais novas. 

Assim, o Lions promove todos os 

anos o Concurso do Cartaz da Paz a nível 

mundial, para que todas as crianças com 

idades compreendidas entre os onze e 

os treze anos, possam através da sua 

criatividade expressar a sua visão da Paz. 

O Concurso consiste em fazer um 

cartaz, subordinado ao tema anualmente 

proposto pelo Lions Internacional. Neste 

Concurso, que é sempre baseado em 

propostas de Paz, a criança é convidada 

a refletir, com a supervisão do Professor, 

sobre o tema proposto.

No caso da criança ser invisual par-

ticipará igualmente, só que não será 

através de cartaz, mas sim de uma 

redação - Concurso de Redação.

Esta é uma iniciativa de 

trabalho de equipa entre o Lions 

e o mundo da Educação já que 

se concretiza através das Esco-

las ou agrupamen-

tos Juvenis. Para os 

trabalhos mais inte-

ressantes, existem 

prémios espetacula-

res. Depois o cartaz 

que se destacar mais, 

irá concorrer ao Grande 

Prémio Internacional. No 

caso de ficar em primeiro 

lugar, o aluno terá viagens 

CL Maria José Brito
Assessora Cartaz  
da Paz D115/CS

pagas aos Estados Unidos para 

receber o Prémio Internacional, 

dado pela ONU.

Portugal, embora nunca tenha 

ganho o Grande Prémio já ganhou 

algumas vezes o Prémio de Honra, 

nomeadamente o ano passado, em 

que, patrocinado pelo Lions Clube 

do Montijo, a Madalena Ribeiro da 

Escola Secundária Jorge Peixinho 

do Montijo, ganhou um Prémio de 

Honra nos Estados Unidos.

O tema do próximo ano irá 

ser OUSE SONHAR, sendo que 

os prazos, bem como todo o Re-

gulamento se encontra no KIT que 

cada Clube Lion deverá adquirir 

junto da Sede. 

Deixo aqui um apelo: Clubes 

Lions incentivem as Escolas, os Pro-

fessores a despertarem nas crian-

ças, o amor à Paz, através do tema 

proposto para o próximo ano.
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Longe vão os tempos em que os 

nossos Distritos cresciam dois dí-

gitos por ano. Temos vindo assistir 

á contínua baixa de membros e de clu-

bes da nossa Instituição, embora com 

entradas insuficientes. Este é um dado 

concreto, transversal também a outras 

organizações internacionais. Não é um 

exclusivo nosso. Mas é com o nosso Mo-

vimento que nos devemos preocupar.

As estatísticas, hoje mais finas, em 

especial através do My LCI, mostram isto 

de forma iniludível. É uma tendência que 

não tem sido fácil inverter, mas que é 

possível contrariar.

Nos últimos anos, a pandemia deu 

um golpe profundo no normal funcio-

namento do nosso Movimento. Fomos 

afastados compulsivamente uns dos 

outros. Mas não só. Há outras causas.

Além dos ciclos adversos da eco-

nomia, fomos atingidos pelo reflexo da 

perda de alguns valores básicos da nossa 

sociedade. Também pela falta de mode-

los de referência, que os verdadeiros va-

lores geram. A nossa vida, com o advento 

do social, tem sido progressivamente 

desumanizada. Deixou de ser importante 

conhecer o outro. Pode viver-se só, numa 

espécie de solidão camuflada. O bem 

estar individual é tudo. A competência 

está fragmentada. Perante esta realida-

de, é lógico perguntar: mas que fazer?

Numa visão holística do que se tem 

passado, necessário se torna a reativa-

ção do espirito criativo, o relançamento 

da solidariedade, a recuperação das rela-

ções humanas e dos contactos interpes-

soais. É essencial readquirir os valores 

fundamentais e trazê-los de forma clara 

até nós, alicerçados num Companhei-

rismo autêntico, não de fachada ou de 

circunstância.

Quantas vezes, um gesto, uma pa-

lavra, uma ajuda, não são suficientes 

para não deixar quebrar o elo que nos 

deve ligar ao nosso companheiro/ª mais 

próximo? Porque deixamos, muitas ve-

zes, o nosso novo companheiro/ª andar 

á deriva, não procurando criar uma in-

timidade que faça tornar concretos os 

tais laços de Amizade que os” Propósitos 

do Lionismo” enunciam e que nos com-

prometemos  aceitar? Porque deixamos 

fugir, tantas vezes, a frequência, para daí 

nascer o distanciamento e mais tarde a 

desistência?

A retenção e o aumento do quadro 

social dos nossos clubes, não encon-

trarão o rumo desejado, se cada um de 

nós não estiver disponível para que ao 

mesmo tempo que acompanhamos a 

mudança veloz da nossa forma de estar e 

de viver na sociedade atual, não estiver-

mos dispostos a participar na criação de 

um salutar relacionamento interpessoal 

e menos online.

A tarefa não é fácil. É árdua e de-

morada. Mas é necessário que seja 

reativada por cada um de nós, numa 

recuperação em direção ao futuro, que 

é já hoje e agora, que iniciamos um novo 

ano lionístico.

Importa perguntar: Queremos que 

o nosso Movimento caminhe para cima 

ou para baixo? 

08.06.23

PCC  FERNANDO 
DIAS ESTEVES

OPINIÃO
PARA CIMA OU PARA BAIXO?

Estou convencido de que, haverá alguns Companheiros(as) 

Lions e Leos, que não conhecem, o significado do slogan 

em epígrafe, pelo que é importante, que se recordem e/

ou informem, a todos os Membros dos Clubes. Só assim se 

aprofundará o verdadeiro espírito do movimento.

Na Convenção de Chicago de 1919, o CL Halste Ritter, pro-

nunciou a seguinte frase: “Liberty, Intelligence Our Nations 

Safety”, ou seja: Liberdade, Inteligência, Segurança das nos-

sas Pátrias. 

Mais tarde, este slogan foi condensado numa só palavra: 

LIONS, cujo significado é o seguinte:

L de liberdade: de ideias, expressão, reunião e serviço;

I de inteligência, compreensão, iniciativa; 

O de ordem, sem a qual a coexistência de opiniões contrá-

rias é inviável;

N de nacionalidade, pois por mais paradoxal que pareça, é 

na internacionalidade lionística, que temos de encontrar a 

razão e a força para sermos acérrimos defensores da nossa 

língua, usos e costumes;

S de serviço, lema da Associação e fim próximo do nosso mo-

vimento.

Na América e no Brasil utilizam, além da divisa oficial, o slo-

gan: “É uma honra ser Lion”, que a Europa não adoptou.

Destaco o significado da letra N, porque devemos afirmar sem-

pre a nossa nacionalidade. Refiro-me, em particular, à nossa 

língua, salvaguardando a sua pureza, contra a utilização de 

termos ingleses.  Interessa pensar que à nossa comunidade de-

vemos comunicar de uma forma simples e clara.

O português, é a nona língua mais falada do mundo, com 252 

milhões de falantes.

CORES E EMBLEMA

Na Convenção de Chicago de 1917, por proposta do FUNDA-

DOR, foram aprovadas, como CORES oficiais da Associação: 

púrpura (roxo) e ouro.

O ouro, representa a pureza, a sinceridade, a liberdade,  ge-

nerosidade e a caridade; o roxo a majestade, a realeza, a leal-

dade e a integridade. 

Este EMBLEMA, que orgulhosamente ostentamos, diz aos 

outros da nossa condição de Lion.

Concebido por Maurice Blink, foi aprovado na reunião da Di-

recção de L. I. em 12 de Abril de 1929, em Chicago. Apesar de 

bem conhecido detalhemos a sua composição:

Um L central dourado, assenta num fundo circular roxo: L de 

liberdade, lei, lealdade e liderança. Contornando esta base, 

nota-se uma área, igualmente circular, que ostenta, em cada 

um dos lados, o perfil estilizado de Leão, com o olhar fixo 

em direcções opostas: um, olha o passado, o outro , volta-se 

para o futuro. 

O primeiro, recorda o SERVIÇO prestado e bem consegui-

do, em prol da dignificação da pessoa humana; o segundo 

convida-nos a procurar afincada e persistentemente, novas 

oportunidades de PESTAR MAIS SERVIÇOS à comunidade, de 

modo a transformá-la num espaço humano onde todos te-

nham cabimento. Na parte superior e inferior, do emblema 

duas palavras, (a primeira, em tipo mais destacado), LIONS e 

INTERNATIONAL, que simbolizam o darmos as mãos uns aos 

outros, sem pensarmos em reciprocidade ou agradecimen-

tos, palavras banidas dos Objectivos do Lionísmo.  

Recentemente, as cores, foram alteradas, apenas no EM-

BLEMA IMPRESSO. Assim. O roxo, passou a azul, o dourado, 

passou a amarelo e as línguas vermelhas dos leões, desa-

pareceram. Lions.Internacional, exige que o emblema antigo, 

policromado, não seja utilizado, para impressão. Pode usar-

-se: o de fundo amarelo e centro azul, todo em azul ou todo 

a preto e banco.

        

(*) Síntese, extraída do livro “ESTA PALAVRA LIONISMO…”, da autoria do PDG 
Alves Ferreira (1969-1970), do L.C. de Coimbra, já falecido. Foi editado pelo 
Gabinete da Governadoria do Distrito Único 115, em 1978.

CL JOSÉ CARLOS  
BALACÓ MOREIRA 
(LC STª JOANA PRINCESA)

O SABER!...
SIGNIFICADO DA SIGLA 
LIONS E DO EMBLEMA
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actividades dos clubes   
do distrito 115 centro norte

 LIONS CLUBE DE ÁGUEDA

PASSEIO DE AUTOMÓVEIS CLÁSSICOS ATRAIU MAIS DE UMA CENTENA 
O passeio solidário de 

automóveis clássicos, pro-

movido pelo Lions Clube 

de Águeda, reuniu mais 

de uma centena de parti-

cipantes. Receita reverte 

para as atividades sociais 

do Clube

A 10ª. edição do passeio 

de automóveis clássicos, de-

signado de GiraVolta, teve 

início em Águeda, com a 

concentração no Largo 1º. de 

Maio, de onde os participan-

tes partiram rumo a Vouzela. 

Esta é uma iniciativa que 

visa, além do convívio, a anga-

riação de receitas para a ati-

vidade social do Lions Clube 

de Águeda, nomeadamente o 

seu Banco de Leite, que apoia 

famílias carenciadas através 

do fornecimento de leite. 

O Clube – que no próximo 

domingo, dia 14, celebra o 

seu 45º aniversário - tem esta-

do ainda envolvido no apoio a 

famílias imigrantes entretanto 

radicadas no concelho. 

À chegada a Vouzela, os 

participantes percorreram o 

interior das unidades indus-

triais da Constálica e visitaram 

a exposição de clássicos BOX 

Collection, nesse dia inaugu-

rada.

O almoço, com o tradi-

cional leitão da Bairrada, 

realizou-se no interior do edi-

fício que acolheu a exposição, 

terminando com a entrega de 

lembranças aos participantes. 

Na ocasião, o presidente 

da direção do Lions Clube 

de Águeda, Joaquim Quinta, 

ofereceu uma lembrança do 

Clube, marcando a data e 

o evento, ao CEO do Grupo 

Constálica, Sérgio Matos.

A comissão organizadora 

desta 10ª. Edição do GiraVolta 

foi constituída por Angelino 

Ferreira, Armando Roque, 

Manuel Neves, Manuel Bar-

bosa e Joaquim Quinta. 

A concentração teve lugar no Largo 1º. de Maio, em Águeda, de onde partiram os 118 participantes rumo a Vouzela 

 LIONS CLUBE DE BARCELOS

REUNIÃO DE TRABALHO

Na “Reunião ao Al -

moço” depois dos traba-

lhos habituais e do alegre 

convívio que se pretende 

sempre, nestas reuniões, 

o Presidente ofereceu flo-

res aos que celebraram o 

aniversário desde o último 

encontro até ao momento. 

E foi no meio das flores 

e da boa disposição que foi 

eleita a nova direção para 

o AL 2023-2024 no cumpri-

mento das diretrizes de Lions 

Internacional.

Presidente: PDG Lucinda 

Fonseca, 

Secretário: CL Rui Sal-

gueirinho, 

Tesoureira: CL Linda Vas-

concelos

OFICINA LUCAS
O Clube de Barcelos re-

cebeu os Clubes da Divisão 

1 para realizar uma Oficina 

Lukas. Foi uma tarde muito 

produtiva e construímos 65 

bonecos, alguns com mate-

riais reaproveitados de bo-

necos desfeitos.
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  LIONS CLUBE DE BRAGA

SUNSET SOLIDÁRIO
O dia 13 de maio é especial para muitos de nós! Mas este 

ano, teve um significado maior para o Lions Clube de Barcelos. 

Realizamos um Sunset Solidário a favor da Associação AMAR 

21 (Associação de Apoio à Trissomia 21 e Outras Perturbações 

do Neurodesenvolvimento). Foi um sucesso!

MERCADO SEM PLÁSTICO
No passado dia 15 de 

abril, entre as 8h e as 11h, 

o Lions Clube de Braga, em 

parceria com o Município de 

Braga, levou a cabo ação de 

sensibilização que se intitulou 

“Mercado sem Plástico”. 

Nesse dia, foram distribuí-

dos 15 mil sacos de papel, em 

todas as bancas do mercado, 

para que os comerciantes pu-

dessem usar e oferecer aos 

seus clientes. 

O LCB, com esta atividade 

elegeu como prioridade aler-

tar aos cidadãos para um dos 

maiores desafios ambientais 

do nosso século. 

Estima-se que, todos os 

anos, 13 milhões de toneladas 

de plástico são diretamente 

depositados na natureza, 

concluindo-se que, aproxi-

madamente 40% do plástico 

produzido nos últimos 150 

anos, foi de utilização única e 

descartado de seguida. 

A iniciativa contou com a 

presença de Companheiros e 

Voluntários que contagiaram 

o mercado, logo pela manhã, 

com esta ideia de, cuidarmos 

no nosso planeta. 

A recetividade dos Braca-

renses foi excecional, e no-

tou-se que a grande maioria 

já começa a estar sensibiliza-

da para a questão. 

Como balanço positivo 

destaca-se o facto de, mesmo 

em dias de mercado poste-

rior, os sacos continuam a cir-

cular, evidenciando o carinho 

com que foram facilmente in-

tegrados nas rotinas de quem 

ali faz as suas compras. 

INAUGURAÇÃO DA “FLORESTA LION”

No passado dia 23 de 

março, pelas 10h30, por 

ocasião do Dia Mundial da 

Floresta, o LCB em parceria 

com o Município de Braga 

inauguraram as plantações 

que já haviam sido levadas a 

cabo pelo Clube, em novem-

bro de 2022, em ação de re-

florestação. Nesse momento, 

tinham sido plantadas 101 

árvores, mais precisamente 

carvalhos medronheiros e 

cedros. 

P r e t e n d e u - s e  c o m 

esta iniciativa, sublinhar a 

importância, bem como 

chamar a atenção dos Bra-

carenses da necessidade de 

preservar e potenciar a fauna 

e floras locais. 

A emergência climática é, 

cada vez mais, um motivo de 

preocupação, pelo que o LCB 

está apostado em contribuir 

para benefícios futuros.  

Pela sua importância 

simbólica, foi mais uma ma-

nhã de convívio entre os 

Companheiros que muito 

nos orgulhou.

VIVER COM SAÚDE
Por mais um ano, o LCB 

promoveu a sua atividade, já 

muito conhecida na cidade, o 

“Viver com Saúde”. 

No dia 22 de abril, das 9h 

às 18h, na Praça da República 

(Junto ao Chafariz), em parce-

ria com o Município de Bra-

ga e com o NEMUM (Núcleo 

de Estudantes de Medicina 

da Universidade do Minho), 

Associação Portuguesa de Po-

dologia, CESPU E NEOMUM 

(Núcleo de Estudantes de 

Optometria da Universidade 

do Minho), promoveram um 

conjunto de rastreios à saú-

de, nomeadamente, Diabetes, 

Visão, Saúde Oral, Podologia, 

Peso, Colesterol e Tensão Ar-

terial, todos de forma rápida 

e gratuita. 

A atividade “Viver com 

Saúde” uma vez mais assume 

um duplo cariz, por um lado 

visou alertar e informar, todos 

os cidadãos, da importância 

de fazer com regularida-

de rasteiros, no sentido de 

acautelar problemas futuros e 

por outro lado um cariz social, 

uma vez que tornar acessível 

a todos, sem qualquer custo, 

estes vários rastreios. 

Pela importância que, 

iniciativas como esta assu-

mem, para toda a população 

Bracarense, contamos com a 

presença de um grupo muito 

generoso de Companheiros e 

Voluntários, que permitiram 

fazer a admissão de 147 uten-

tes, sendo cada um desses 

utentes, beneficiário de 25 

rastreiros individuais, o que 

contabiliza um total de 3675 

rastreios. 

O balanço foi muito po-

sitivo, tanto mais, porque foi 

possível identificar situações 

que necessitavam de cuida-

dos médicos mais persona-

lizados, que de outra forma 

nunca seriam detetados. 
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ACADEMIA SÉNIOR
O arranque da segunda 

edição da Academia Sénior do 

Lions Clube de Braga (ASLCB)

A Academia Sénior do 

Lions Clube de Braga nasceu 

da necessidade de oferecer 

uma resposta psicossocial 

às pessoas idosas autóno-

mas e independentes que 

desejavam potenciar o seu 

bem-estar através de neces-

sidades específicas de socia-

lização, autoconhecimento e 

atividades de estímulo físico 

e cognitivo.

Após observar os impac-

tos percebidos e os resulta-

dos promissores do projeto 

piloto desenvolvido em 2022, 

verificou-se a premência e a 

necessidade de avançar com 

o projeto. Assim, nesta segun-

da edição, a ASLCB conta com 

a participação colaborativa da 

União de Freguesias de Ma-

ximinos, Sé e Cividade, além 

do apoio dos companheiros 

Lions para a efetivação e 

continuidade do programa 

interdisciplinar que tem 

como objetivo a promoção da 

qualidade de vida dos idosos 

bracarenses nos seus níveis 

de bem-estar físico, social, 

emocional e psicológico.

Com base numa visão de 

saúde integrativa, a ASLCB 

nesta segunda edição, está a 

desenvolver, desde o dia 4 de 

maio de 2023, um programa 

interdisciplinar de atividades 

que ocorrem sempre às ter-

ças e quintas-feiras, com a 

participação ativa de 14 ins-

critos. Nas terças-feiras, no 

Atelier Terapêutico, estão a 

ser desenvolvidas dinâmicas, 

atividades e jogos relaciona-

dos com a estimulação de 

um conjunto de competên-

cias cognitivas, com base na 

necessidade de estimular a 

plasticidade cerebral, bem 

como estão a ser desenvol-

vidas atividades de integração 

e partilha em grupo além da 

dançaterapia.

Já nas quintas-feiras, são 

realizadas atividades dedica-

das à promoção da estimula-

ção da atividade física regular 

e à prevenção do sedentaris-

mo. As sessões de saúde físi-

ca preventiva proporcionam 

conhecimento aliado à reali-

zação de exercício físico adap-

tado a importantes aspetos 

físicos decorrentes do enve-

lhecimento, tais como circu-

lação sanguínea, lubrificação 

das articulações, prevenção de 

quedas e ritmo de marcha, te-

mas esses abordados no mês 

de maio. Além disso, as aulas 

de danças latinas têm sido um 

importante estímulo lúdico à 

coordenação motora, à aten-

ção concentrada e à capaci-

dade de aprendizagem, com 

enfoque na bachata, pólka e 

chachachá enquanto ritmos 

que estão a ser trabalhados. 

A ASLCB destaca-se ain-

da por possuir um programa 

integral e interdisciplinar cen-

trado na promoção e preven-

ção da saúde e qualidade de 

vida do idoso, com ênfase 

na saúde mental e na cria-

ção de laços sociais e afeti-

vos como fator motivador à 

participação. 

Por fim, vale ressaltar que 

esse projeto da Academia 

Sénior é uma iniciativa do 

Lions Clube de Braga (LCB) 

que inaugurou uma frente de 

atuação na própria instituição 

em apoio a promoção do 

bem-estar da população 

idosa bracarense, reconhe-

cendo este público enquanto 

um grupo de alta vulnerabi-

lidade social e psicológica 

que merece todo o cuidado 

e atenção. Nesse sentido, foi 

assim que entendemos que 

podemos contribuir e servir 

de forma eficiente a nossa 

comunidade. 

LUCAS ENTRA EM CAMPO
No passado dia 25 de fe-

vereiro o Lucas foi a jogo!

A equipa B do Sporting 

Clube de Braga, quis asso-

ciar-se a esta iniciativa que é 

tão meritória e sobejamente 

conhecida no seio do Lions. 

Cada vez mais presente 

na sociedade civil, o Lucas e 

toda a sua mensagem, na luta 

contra o cancro infantil, mar-

caram o início do jogo do SCB. 

Em tarde de lazer, o 

compromisso de agregar 

apoio para esta causa foi o 

momento alto do evento. 

Todos os apoios, são de-

terminantes na sobrevida de 

todos os pequenos lutadores, 

que se debatem com este 

problema!

Uma vez mais, o LCB quis 

dar voz a esta importante ini-

ciativa, para que Braga possa, 

cada vez mais, cerrar fileiras 

neste combate.

 LIONS CLUBE DA LUSOFONIA

ACTIVIDADES DESENVOLVIDAS PELO CLUBE
O Lions Clube da Lusofonia, no segundo semestre deste 

Ano Lionístico, desenvolveu uma boa dezena de atividades de 

serviço, das quais nos orgulhamos, e que temos o prazer de 

partilhar com os restantes Lions do País.

Iniciamos o semestre com o XVIII aniversário do Clube, 

festa muito simpática, com muita alegria e companheirismo, 

contando com a presença do nosso Governador, que entro-

nizou uma nova companheira no Clube.

 

No mês de março realizamos várias atividades, iniciando 

com uma Palestra designada “Caminhos no envelhecimento”, 

cujo palestrante foi o Doutor Miguel Teixeira, companheiro do 

Lions de Matosinhos, que foi do agrado geral. O Companheiro 

Miguel é um comunicador por excelência.

 
Ainda em março rea-

lizamos uma jornada 

cultural, visita ao Mu-

seu MUMMA.

“Somos a me-

mória que temos e 

a responsabilidade 

que assumimos”. 

Ao Lions da Luso-

fonia a bondade im-

porta, mas a cultura 

também. Fizemos uma visita cultural ao MUMA, em Matosinhos, 

dirigida pela Dra Conceição Pires, à qual estamos muito gratos 

e que foi uma maravilha. A exposição é “Matosinhos, lugar e 

memória. Ao fim de mais de uma hora e meia a ouvir as des-

cobertas feitas no concelho de Matosinhos, pelos arqueólogos, 

nomeadamente pela própria, ficamos com vontade de ouvir 

mais. A próxima ação já está apalavrada. No final saborea-

mos um excelente repasto, cimentando o companheirismo 

e amizade.

Na semana seguinte, e para não perdermos o jeito, fizemos 

umas jornadas gastronómicas, onde o rei foi o belo do sável. 

A fechar o mês de março demos o pontapé de saída, àquele 

que foi o mais trabalhoso e prazeroso conjunto de atividades, 

porque foi em parceria com 3 clubes da Divisão V – o LCLuso-

fonia, o LCMatosinhos e o LCMaia. No âmbito das celebrações 

dos 70 anos do Lionismo, planeamos uma série de ações in-

tegradas no programa “Jornadas de Saúde e Cultura”, que vai 

prolongar-se no próximo AL . A primeira com uma colheita de 

sangue, à qual se seguiu uma conferência “A importância dos 

nossos pés e autocuidado”. Tivemos como orador o Dr. Manuel 

Portela, Presidente da Associação Portuguesa de Podologia, e 

nosso companheiro Lions de Braga. Foi uma excelente sessão, 

com um excelente palestrante.

 

Seguimos, em parceria com a Unidade Local de Saúde, 

com vários rastreios, nomeadamente à Diabetes Tipo II, Car-

diovascular, Cognitivo – Saúde Mental, Avaliação de Risco 

de Quedas e Avaliação de Saúde Respiratória. Recebemos 

dezenas de inscrições para o Rastreio de Cancro de Pele, 
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que encaminhamos para a Liga Portuguesa Conta o Cancro. 

Também promovemos a recolha de óculos usados. No final 

distribuímos livros de receitas saudáveis e houve espaço para 

a degustação de algumas iguarias. Agradecemos aos parceiros 

– às Enfermeiras da ULS da Senhora da Hora e à Cooperativa 

Sete Bicas, pela cedência do espaço.

No primeiro fim de semana de maio, cumprimos a tarefa 

bianual de recolha de alimentos para o banco alimentar contra 

a fome. Apesar das dificuldades crescentes dos portugueses, 

foram recolhidos cerca de 700 kg de alimentos.  

 
Decidimos deba-

ter os temas Vio-

lência Doméstica 

e Bullying, e no 

dia 13 maio pas-

samos a longa 

metragem “A Pa-

rede”, do realiza-

dor Carlos Costa, 

seguido de de-

bate sobre esta 

problemática. O 

Cineteatro Cons-

tantino Nery en-

cheu e a verba foi entregue integralmente à Casa Abrigo da 

Cruz Vermelha Portuguesa de Matosinhos, que acolhe vítimas 

de violência doméstica. Do painel do debate fizeram parte um 

psicólogo, uma médica legista, uma vítima, o ator principal do 

filme António Capelo e o próprio realizador que moderou o 

debate. Estamos muito gratos ao realizador e aos responsáveis 

do Cineteatro pela cedência do espaço.

Para terminar o tema da saúde neste AL realizamos uma 

Tertúlia sobre “A importância do desporto na Saúde Mental”. 

Com um painel extraordinário, formado por um Doutor em 

Psicologia Desportiva, uma Docente da FADEUP, um Treinador 

de voleibol feminino, o Administrador da Matosinhos Sport e 

como moderador o CEO da Portugal AquaTraining. Esta sessão 

fez-nos tomar consciência de como é importante incluirmos 

o exercício físico na nossa vida quotidiana e de como o des-

porto de alta competição, devido às pressões exercidas nos 

atletas, pode influenciá-los positiva ou negativamente em 

termos mentais.

 LIONS CLUBE DE FAFE

“O MELHOR DO MUNDO SÃO AS CRIANÇAS”

No dia 3 de junho, o Tea-

tro Cinema de Fafe foi palco 

da cerimónia “O MELHOR DO 

MUNDO SÃO AS CRIANÇAS”, 

organizada pelo Lions Clube 

de Fafe enquanto um evento 

solidário cuja receita angariada 

reverteu em ajuda para uma 

Bolsa de Investigação Contra 

o Cancro Infantil, tendo por 

objetivo a prevenção do can-

cro e o estímulo à formação 

e investigação em oncologia.

Durante este espetáculo, 

apresentado pela Presidente 

do Lions Clube de Fafe, Ce-

leste Moniz, que serviu de 

tributo ao papel mágico das 

crianças no nosso cotidiano, 

foram declamados poemas 

alusivos ao tema, escritos pe-

los mais renomados poetas 

portuguesas, ressaltando a 

inocência das crianças e a sua 

capacidade de nos encantar 

e inspirar.

Foram ainda entregues 

os prémios e diplomas aos 

participantes e vencedores 

dos concursos “Cartaz da 

Paz: Liderar com compaixão” 

e “Concurso de Desenho: A 

árvore e as florestas”, promo-

vidos pelo Lions Clube de Fafe 

junto das escolas do conselho 

todos os anos, com o pretexto 

de incentivar a criatividade e 

a expressão artística das 

crianças, bem como a sua 

consciência social através de 

reflexões sobre os valores da 

paz, liderança e preservação 

do meio ambiente. 

Este evento teve ain-

da como protagonistas as 

crianças do Jardim de Infân-

cia Montelongo, os alunos da 

Academia de música José Ata-

laya, da Academia de Dança 

Grupo Nun’Álvares e Patrick 

Fernandes, que encantaram o 

público com as suas atuações 

cativantes.  
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AMBIENTE: QUINTA BIOLÓGICA DO CONFURCO FOI PALCO DA INICIATIVA  
“EU SOU VIGILANTE DA NATUREZA”

No dia 19 de março de 

2023 a Quinta Biológica do 

Confurco em FAFE, foi palco 

da iniciativa “Eu Sou Vigilante 

da Natureza”, uma atividade 

promovida pelo Lions Clube 

de Fafe em parceria com a 

Câmara Municipal de Fafe e 

que visa sensibilizar as crian-

ças para a sustentabilidade e 

proteção ambiental.

A ação reuniu cerca de três 

centenas de alunos do quar-

to ano de escolaridade de 

escolas do concelho de Fafe. 

As vereadoras do Ambiente, 

Marta Gonçalves, Paula Ramos 

Nogueira e Sara Henriques, 

acompanharam a iniciativa.

No âmbito desta ação, o 

Município de Fafe, represen-

tado pelo Vereador Parcídio 

Summavielle, o Lions Clube 

de Fafe e a Associação Em-

presarial de Fafe, Cabeceiras 

de Basto e Celorico de Basto 

assinaram o protocolo referen-

te ao projeto “Florestar Fafe”, 

iniciativa que prevê plantação 

de 50.000 árvores autóctones.

Em meio a todas as home-

nagens e momentos mais to-

cantes, o Lions Clube de Fafe 

fez questão de expressar o 

seu profundo agradecimen-

to aos participantes anterior-

mente mencionados, bem 

como à Câmara Municipal 

de Fafe pela generosidade 

em ceder o espaço do Teatro 

Cinema e ainda disponibilizar 

o apoio técnico indispensável 

para o sucesso do evento. Foi 

igualmente destacada a cola-

boração enorme das escolas 

nas atividades do clube que 

possibilitam o envolvimento 

dos mais jovens no contexto 

solidário e, por fim, foi feito 

um agradecimento especial 

a todos os lions e outros 

presentes na cerimónia, cuja 

participação foi fundamental 

para arrecadar o montante 

final em apoio à luta contra 

o cancro infantil.

 LIONS CLUBE DE FAMALICÃO

Clube entrega ajuda técnica 
a paciente oncológico 
identificado pela Cuidar Maior 
– Cadeira giratória 
de banheira

O Lions Clube 

de Vila Nova 

de Famalicão 

procedeu no 

d ia  23  de 

maio, à entre-

ga de uma Ca-

deira Giratória 

de Banheira 

destinada a 

um paciente oncológico diagnosticado 

com Adenocarcinoma Gástrico. O pa-

ciente foi sinalizado pela Cuidar Maior, 

e a ajuda técnica em questão foi identi-

ficada como uma necessidade urgente.

Este donativo resulta da parceria de 

longos anos estabelecida entre o Lions 

Clube de Vila Nova de Famalicão e a Liga 

Portuguesa Contra o Cancro!

Participação no II Workshop 
subordinado ao tema: 
“Como Comunicar”

O Clube participou no II Workshop 

subordinado ao tema: “Como Comuni-

car”, que se realizou no passado dia 15 

de abril, na Sede do DM115, no Parque 

Avioso, na Maia.

Clube participou em mais uma Missão Solidária 
no Sul de Marrocos, organizada pelo CAF Famalicão

O nosso Clube foi novamente convida-

do a colaborar e participar, em mais uma 

Missão Solidária (escolas nómadas) no Sul 

de Marrocos, organizada pelo Clube Aven-

tura de Famalicão (CAF), que partiu no dia 

21 de abril e que se realizou até ao dia 30.

Como habitualmente o nosso Lions 

Clube associa-se a esta missão, tendo 

contribuído com material escolar. Agra-

decemos aos nossos parceiros: Vale & 

Mendonça e Fonte Nova que, como ha-

bitualmente disseram: “presente”. 

Ao CAF agradecemos a iniciativa e 

convite, fazendo votos de uma excelente 

viagem!

Presença do Clube nas celebrações das Bodas de Ouro da Ordenação 
Sacerdotal de Pároco do Monsenhor Manuel Joaquim Carvalho Fernandes

Foi com enorme prazer que o nosso 

Clube aceitou o convite da Direção do 

Centro Social Paroquial de Ribeirão(CSPR) 

para estar presente nas celebrações das 

Bodas de Ouro da Ordenação Sacer-

dotal de Pároco do Monsenhor Manuel 

Joaquim Carvalho Fernandes, ao qual 

oferecemos os nossos cumprimen-

tos e agradecimento pela dedicação à 

comunidade.

A convite do Lions Clube de Vila 

Nova de Famalicão, a nossa parceira 

“Cuidar Maior” participou na Pales-

tra Cuidados Paliativos Comunitários 

organizada pelo Lions Clube da Maia

Participação no Torneio 
de Golf Solidário Lucas 
organizado 
pelo Lions Clube 
de Cantanhede

Muitos parabéns ao nosso 

Companheiro Lions CL António 

Peixoto!
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Entrega de mais ajudas técnicas, 
na sua jornada de apoio 
à comunidade 

Porque a ação de serviço do nosso 

Clube não para nunca, procedemos no 

passado dia 5 de maio a mais uma entre-

ga à Cuidar Maior, desta feita de:

• uma cama articulada; • duas cadei-

ras de rodas; • duas cadeiras higiénicas.

O material já foi entregue ao utente 

sinalizado.

O donativo resulta da parceria de 

longos anos estabelecida entre o Lions 

Clube de Vila Nova de Famalicão e o Lions 

Clube de Roissy Pays de France!

Celebração do 46º Aniversário  
do Clube

Foi com imenso prazer que o Lions 

Clube de Vila Nova de Famalicão recebeu 

no Jantar de celebração do seu 46° de 

Aniversário o nosso Governador, DG 115 

CN Georgy Glushik, companheiros de 20 

Lions Clubes do D115 CN e D115 CS, 

o nosso Leo Clube, assim como o Leo 

Clube de Fafe.

Contamos ainda com a presença dos 

companheiros convidados dos Lions Clu-

bes irmãos de Roissy Pays de France e de 

Rieti Varrone, assim como do Presidente 

do Lions Clube de Zaventem.

Agradecemos a presença do Sr. Vice-

-Presidente da Câmara Municipal de Vila 

Nova de Famalicão, Dr. Ricardo Mendes, 

do Presidente do Rotary Club RC Do-

mingos Freitas, do Sr. Arcipreste de Vila 

Nova de Famalicão Francisco Fernandes, 

do Frei Fernando Ventura do Banco de 

Leite, da Dra. Raquel e da Dra. Helena 

da Cuidar Maior e demais parceiros e 

convidados.

Clube recebe os Lions Clubes  
Irmãos para as celebrações  
do seu 46º Aniversário  

Foi com imenso prazer que o Lions 

Clube de Vila Nova de Famalicão recebeu 

os Companheiros Lions convidados dos 

Lions Clubes irmãos de Roissy Pays de 

France(França) e de Rieti Varrone (Itá-

lia), assim como o presidente do Lions 

Clube de Zaventem (Bélgica) para as 

celebrações do seu 46º Aniversário.

A receção teve lugar no passado dia 5 

de maio, estendendo-se até ao dia 7 de 

maio, dia em que contamos igualmente 

com a presença dos companheiros do 

Lions Clube de Vila de Rei.

Como habitualmente preparamos 

um programa que incluiu um conjunto 

de visitas para que os Companheiros co-

nhecessem um pouco do nosso concelho 

e da nossa região. Convidamos ainda os 

companheiros para participarem num 

dos nossos jantares/assembleia men-

sais, partilhando este momento habitual 

de companheirismo e partilha do nosso 

Lions Clube.

No âmbito da visita guiada organiza-

da à Fundação Cupertino de Miranda, em 

Vila Nova de Famalicão, que teve lugar 

na manhã do dia 6 de maio, foi servi-

do um Porto de Honra, no “rooftop” da 

Fundação. 

Foi este o momento escolhido pelo 

nosso Lions Clube para, contribuindo 

para a recuperação dos azulejos da 

Fundação, uma obra do artista Char-

ters de Almeida, imortalizar a relação de 

companheirismo e amizade que une os 

nossos Lions Clubes, presenteando os 

companheiros dos Lions Clubes irmãos 

de Roissy Pays de France(França) e de 

Rieti Varrone (Itália) com o patrocínio do 

restauro em nome dos nossos 3 Lions 

Clubes, que serão afixados na Fundação, 

num registo para a posteridade do nosso 

compromisso comum de serviço.

Clube participou na palestra  
de apresentação  
do Projeto “Haja Saúde”

Foi com enorme prazer que aceita-

mos o convite que nos foi dirigido pela 

Vereadora Dra. Sofia Fernandes para 

participar na sessão de apresentação do 

Projeto “HAJA SAÚDE” que se realizou no 

dia 17 de maio, no Pequeno Auditório da 

Casa das Artes de Vila Nova de Famalicão.

Esta primeira sessão de esclareci-

mento, versou sobre “o funcionamento 

das urgências e as situações em que 

devemos recorrer a este serviço.” Trata-

-se de um projeto do Pelouro da Saúde 

com a colaboração do CHMA, da ACES e 

da Santa Casa da Misericórdia de Riba d’ 

Ave, tendo como “objetivo a promoção 

da literacia e educação em saúde.”

Entrega de mais  
uma ajuda técnica, na sua  
jornada de apoio à comunidade 

Procedemos no 

passado dia 18 

de maio a mais 

uma entrega à 

Cuidar Maior, 

desta feita de 

um cadeirão 

de descanso.

O donativo 

resulta da parceria de longos anos es-

tabelecida entre o Lions Clube de Vila 

Nova de Famalicão e o Lions Clube de 

Roissy Pays de France!

Clube participou no jantar de 
angariação de fundos para a 
causa do Autismo, organizada 
pelo Lions Clube da Boavista

Foi com muito gosto que o nosso 

Clube participou, no passado dia 20 de 

maio, no Jantar Solidário destinado à 

angariação de fundos para a causa do 

Autismo. 

Tratou-se de um evento organizado 

pelo Lions Clube da Boavista, ao qual 

oferecemos os nossos parabéns por esta 

fantástica iniciativa, assim como pela es-

colha do orador, verdadeiramente inspi-

rador, da “Vencer o Autismo”.

O Lions Clube de Vila Nova de Famali-

cão participou nas Convenções do Distri-

to 115 Centro Norte e na Convenção do 

Distrito Múltiplo 115 Lions Clubes, que 

decorreram nos dias 27 e 28 de maio na 

Figueira da Foz

Entrega dos Prémios
e Diplomas do Cartaz da Paz  
aos Alunos do Agrupamento  
de Escolas D. Maria II

O nosso Clube procedeu no dia 25 

de maio, à entrega à menina Maria Inês 

Cristovám C.L. Lourenço, de 13 anos, do 

Agrupamento de Escolas D. Maria II, dos 

seguintes prémios:

1° Lugar Escola atribuído pelo nosso 

Lions Clube; e 2º Lugar atribuído pelo 

Distrito 115 – Centro Norte Lions Clubes. 

Procedemos ainda à entrega dos Di-

plomas de participação a todos os alunos 

da escola D.Maria II que participaram na 

edição deste ano.

À semelhança dos anos transatos o 

nosso Clube promoveu junto das esco-

las do Concelho a participação em mais 

uma edição do Concurso Internacional 

do Cartaz sobre a Paz, patrocinando e 

levando a concurso trabalhos de 4 alunos 

do concelho.

Homenagem do Conselho  
Nacional de Governadores ao 
nosso CL Carlos Vieira de Castro 

Nesta que foi a 54ª Convenção do Dis-

trito Múltiplo 115 Lions Clubes que teve 

lugar no passadio dia 28 de maio na Fi-

gueira da Foz, o CNG - Conselho Nacional 

de Governadores atribuiu ao nosso CL 

Carlos Vieira de Castro um Prémio como 

reconhecimento pela sua disponibilidade 

e serviço na concretização do Projeto 

Lucas, na luta contra o Cancro Infantil. 

Muitos parabéns Companheiro por este 

mais do que merecido reconhecimento

Participação no “XX Encontro  
de Comissões” a convite da Liga 
Portuguesa Contra o Cancro  
que decorreu no dia 3 de junho,  
na sede da Liga, no Porto

O nosso Clube é parceiro de longa 

data da Liga Portuguesa Contra o Can-

cro, sendo responsável pela realização 

do Peditório Nacional da Liga na área 

do concelho de Vila Nova de Famalicão.
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Apoio à realização  
da “Caminhada da Vida”,  
a favor do Projeto 
Resistentes

O nosso Clube foi convidado pela 

Mimarte Spa a colaborar e participar 

na organização da “Caminhada da 

Vida” destinada a apoiar o Proje-

to Resistentes da Liga Portuguesa 

Contra o Cancro. Nesta caminhada 

os Famalicenses são convidados, além 

da caminhada, a fazer uma dádiva 

de sangue e a serem o Super-herói 

de alguém tornando-se dadores de 

Medula Óssea.

O nosso Lions Clube, e o seu 

Leo Clube, estiveram empenhados 

na preparação da caminhada, do 

“peddy-paper” de esclarecimento 

sobre as doações de sangue e de 

medula óssea, na angariação de 

patrocínios e preparação dos Kits, 

na divulgação e 

Desde a Caminhada da Vida com 

o “peddy-paper” de esclarecimento 

sobre doações de sangue e de medula 

óssea, às inscrições como dadores de 

medula óssea e às doações de sangue 

que esgotaram TODO o material de 

recolha preparado!

Entrega dos Prémios 
e Diplomas do Cartaz da Paz 
aos Alunos do Agrupamento 
de Escolas D. Maria II

O Clube procedeu no dia 6 de 

junho, à entrega à menina Zita Corti-

nhas do 1° Lugar Escola atribuído pelo 

nosso Lions Clube; e à menina Sofia 

Lopes Oliveira a Menção Honrosa atri-

buída pelo nosso Lions Clube, ambas 

as alunas da Didaxis De Riba de Ave.

Apoio do Clube à realização 
do “Concerto da Esperança”,  
a favor do IPO do Porto

O nosso Clube foi convidado pela Mimarte 

Spa a apoiar a organização de um conjunto de 

eventos, na esteira da segunda edição desta 

Gala Solidária a favor da Ala Pediátrica do IPO, 

desta feita em formato Concerto à luz de velas, 

o “Concerto da Esperança”, que teve lugar no 

dia 2 de de junho no Parque da Devesa, em Vila 

Nova de Famalicão.

O objetivo do concerto foi alcançado, ten-

do angariado verbas para a aquisição de um 

equipamento específico para o IPO – ARTRO-

MOT® K1 STANDARD – Ap. mobilização do 

joelho/anca”, aparelho esse que já foi entregue 

pelos organizadores.

O nosso Lions Clube, e o seu Leo Clube, 

decidiram assim “arregaçar as mangas”, divul-

gando o evento e ajudando a fazer e vender 

“velas dos sonhos”!

O Lions Clube de Vila Nova 

de Famalicão esteve presente 

no ROTARY CHALLENGE  - Golfe 

Estela (10.06.23) organizado pelo 

Rotary Famalicão, bem como a 

“VIEIRA”, a favor da Ala Pediátrico 

do IPO. 

Muitos parabéns ao nosso 

Companheiro Lions CL António 

Peixoto!

 LIONS CLUBE DA MAIA

CELEBRAÇÃO DO 51.º ANIVERSÁRIO DO CLUBE  
E AUMENTO DO QUADRO SOCIAL

 O Lions Clube da Maia 

assinalou num jantar come-

morativo levado a efeito no 

passado dia 15 de abril, o 

51.º aniversário da sua fun-

dação, tendo contado com a 

participação de companheiros 

oriundos de  vários clubes do 

Distrito 115 Centro Norte, 

designadamente dos Lions 

Clubes de Águeda, de Bar-

celos, de Fafe, de Famalicão, 

de Guimarães, de Ílhavo, da 

Lusofonia, de Matosinhos, de 

Paços de Ferreira, da Póvoa 

de Varzim, da Senhora da 

Hora, de Santa Joana Princesa, 

de Vale de Cambra e de Vila 

do Conde.

O evento, para além 

da grata presença do Se-

nhor Presidente da Câmara 

Municipal da Maia e Compa-

nheiro, CL António da Silva 

Tiago, bem como de convi-

dados amigos do Movimen-

to Lionístico, contou também 

com a participação do Gover-

nador do D115CN, DG Georgy 

Glushik, dos Past Governado-

res, PDGCarlos Ferreira e DG 

João Pedro Silva e do 1.º Vice-

-Governador, FVDG Eduardo 

Fernandes.

Aproveitando o momento 

festivo, tomaram posse cin-

co novos sócios do clube, 

alargando assim para 56 o 

atual quadro de associados. 

Foi com grande alegria que 

recebemos este sinal de con-

tinuidade e de esperança no 

futuro.

Houve também oportu-

nidade de atribuir um dona-

tivo à Reffod Maia Centro, 

instituição que tem como 

objetivo combater o desper-

dício alimentar e promover a 

inclusão social, apoiando dia-

riamente cerca de 85 maiatos 

e maiatas.
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 LIONS CLUBE PÓVOA DE VARZIM

PALESTRA SOBRE CUIDADOS PALIATIVOS
No âmbito das comemora-

ções do 70.º aniversário do Lio-

nismo em Portugal e cumprin-

do um programa conjunto de 

clubes da Divisão 5 do Distrito 

115 Centro Norte, designada-

mente o Lions Clube da Maia, 

o Lions Clube da Lusofonia e 

o Lions Clube de Matosinhos, 

o nosso clube  promoveu uma 

palestra subordinada ao tema 

“Cuidados Paliativos Primários”.

Correspondeu assim ao 

desafio lançado pelo Distri-

to Múltiplo 115, na pessoa 

do Presidente do Conselho 

Nacional de Governadores, 

CC Américo Marques, cum-

prindo a calendarização opor-

tunamente divulgada.

A ação foi liderada pela 

Professora Elga Freire, 

coordenadora do serviço 

de cuidados paliativos do 

Centro Hospitalar Universi-

tário de Santo António, ten-

do contado também com 

a participação do Doutor 

Manuel Barbosa e da Enfer-

meira Isabel Ferreira, ambos 

a prestarem serviço na ACeS 

Maia/Valongo.

Assistiram à palestra cer-

ca de setenta participantes, 

quer oriundos de várias ins-

tituições maiatas, quer na 

qualidade de participantes 

individuais, os quais tiveram 

oportunidade de colocar 

várias questões sobre o tema, 

dando origem a um frutuoso 

e esclarecedor diálogo, que 

os tornou mais capacitados 

para agirem, em caso de ne-

cessidade.

PRESENÇA NO ANIVERSÁRIO  
DO LC FAMALICÃO

Os CL José Manuel Almeida e Rosa Almeida marcaram 

presença no 46º aniversário do Lions Clube de Famalicão.

ANIVERSÁRIO  
DO LIONS CLUBE ESPOSENDE

O CL Horário Costa esteve presente no 36º aniversário do 

Lions Clube de Esposende.

Pelo 6º ano consecutivo, 

o Clube organizou a Feira da 

Saúde, cuja receita reverteu 

para o Combate ao Cancro 

Infantil.

A atividade decorreu 

nos dias 8 e 9 de julho e 

contou com rastreios gra-

tuitos de Oftalmologia, Po-

dologia, Audiologia e Medi-

cina Familiar.

Na manhã de dia 8 houve 

teve lugar uma palestra com 

o tema “prevenir para [des]

complicar”, por Amaro Silva, 

enfermeiro coordenador do 

Grupo de Estudos de Enfer-

magem Diabetes da SPD.

FEIRA DA SAÚDE REVERTE PARA O CANCRO INFANTIL

CONVENÇÃO COM MAIOR REPRESENTAÇÃO DE DELEGADOS
O Lions Clube participou 

na XXXIV Convenção do Distri-

to 115 CN e na Liv Convenção 

Nacional que teve lugar no 

final de maio. Com a maior 

representação de delega-

dos do país, o Clube marcou 

presença com 11 delegados. 

“Foi um fim de semana de 

companheirismo, formação 

e convívio onde houve lugar 

para o reconhecimento dos 

CL José Manuel Almeida, pelo 

trabalho em equipa e estudo 

da possível realização de um 

Convenção Internacional em 

Lisboa; e a CL Margarida Silva, 

reconhecida como formadora 

certificada pelo Lions Clube 

Internacional”.

REUNIÃO DA 
GOVERNADORIA

A última reunião da Gover-

nadoria do CN, realizada onli-

ne, contou com a participação 

dos CCLL José Manuel Almei-

da, na qualidade de GMT, e 

Margarida Silva, como repre-

sentante da Fundação Lions. 

O DG Georgy Glushik agraciou 

na altura os dois CL.

No final da reunião foi 

aprovado, por unanimidade 

e aclamação um voto de lou-

vor ao trabalho efetuado pelo 

Governador.



LE
OS

CL
UB

ES
DI

ST
RI

TO
 M

ÚL
TI

PL
O

DI
ST

RI
TO

S
EN

TR
EV

IS
TA

 >
 IN

TE
RN

A
CI

ON
A

L

CL
UB

ES

60 MAIO | JUNHO | 2023

 LIONS CLUBE DA SENHORA DA HORA

“SOU VIGILANTE DA FLORESTA – AÇÃO LOCAL”
No dia 01 de junho de 

2023 (Dia Mundial da Crian-

ça), o Lions Clube da Senhora 

da Hora, organizou o “Sou Vi-

gilante da Floresta” uma ação 

de educação cívica no Parque 

do Carriçal, na Senhora da 

Hora, destinada aos alunos 

do 4.º ano de escolaridade, 

e que consideramos de alto 

valor pedagógico.

Tivemos a participação de 

191 crianças, dos 4.ºs anos 

das escolas básicas, do Agru-

pamento Vertical de Escolas 

da Senhora da Hora e do Ex-

ternato “Arco-Iris”, bem como 

a presença dos professores 

e auxiliares de cada turma.

“Contamos ainda com a 

presença do 1.º Vice-Governa-

dor do D115CN, CL Eduardo 

Fernandes, do 2.º Vice-Gover-

nador do D115CN, CL Manuel 

Ferreira, da Presidente da Di-

visão 5, CL Manuela Santos, 

do Presidente da Divisão 7, CL 

Pedro Rodrigues, da Assesso-

ra do Ambiente do D115CN, 

CL Graciete Lourenço e do 

Assessor da Comunicação TV, 

CL António Peixoto”.

O evento decorreu entre 

as 10H00 e as 16H00 e con-

tou com a presença de vários 

parceiros, a Câmara Municipal 

de Matosinhos, a União de 

Freguesias de São Mamede 

de Infesta e Senhora da Hora, 

a Proteção Civil da CMM, os 

Bombeiros Voluntários de 

Leixões e a equipa da BRIPA 

da PSP que, com os meios ao 

seu dispor, fizeram as suas 

demonstrações. Tivemos 

também um insuflável para 

divertimento da pequenada 

e jogos tradicionais.

Visto tratar-se de uma ati-

vidade que ocupou o dia todo, 

servimos lanche de manhã, 

um almoço volante e lanche 

de tarde, aos alunos e acom-

panhantes. 

Tivemos ainda o prazer 

de acolher nesta atividade a 

Exposição de desenhos do 

Concurso de Desenho “A ár-

vore, as florestas” promovido 

pela Assessoria do Ambiente, 

de Lions de Portugal, anteci-

pando a celebração do Dia 

Mundial do Ambiente, dia 5 

de junho.

A Companheira Graciete 

Lourenço, Assessora do Meio 

Ambiente do D115CN deu a 

conhecer os clubes que par-

ticiparam, o Lions Clube de 

Fafe, o Lions Clube da Bairra-

da, o Lions Clube da Senho-

ra da Hora, o Lions Clube de 

Vizela, o Lions Clube de Vila 

Praia de Âncora, o Lions Clube 

de Vagos, o Lions Clube de 

Vale de Cambra e o Lions 

Clube de Vila Nova de Gaia 

e informou que o D115CN 

de Lions Clubes, Assesso-

ria do Meio Ambiente – AL 

2022/2023, recebeu 183 de-

senhos e a decisão do júri 

do Concurso de desenho “A 

Árvore, as Florestas” na atri-

buição da 1.ª, 2.ª e 3.ª posição, 

de acordo com os critérios 

de avaliação previamente de-

finidos no Regulamento do 

Concurso foi a seguinte:

1.º Prémio: Manuel Ver-

dade do Centro Escolar de 

Arcos

2.º Prémio:  Ana Sofia 

Gonçalves Marinho da Escola 

Básica de Seidões

3.º Prémio: Duarte Melo 

da Gaia Aprende+ do Centro 

Social e Paroquial de Canidelo

 

O júri deliberou ainda, por 

unanimidade, atribuir Men-

ções Honrosas aos seguintes 

concorrentes:

 

Menção Honrosa:  Ta-

tiana Marisa Cruz Santos do 

Centro Escolar de Sangalhos

Menção Honrosa: Daniel 

Lopes Talagaia da Escola Bá-

sica de Lagoas

Menção Honrosa: Ma-

riana Cruz Almeida do ATL da 

Santa Casa da Misericórdia de 

Vale de Cambra

Menção Honrosa: Antó-

nio Pedro Sousa Martins do 

Colégio Efanor

Menção Honrosa: Die-

go Brites Maia da EB Dr. João 

Rocha (pai), 4.º EB 38

Menção Honrosa: Ana 

Raquel Nogueira Quintas da 

Escola Básica de Âncora

Menção Honrosa: Rodri-

go Xavier Mota Freitas da Es-

cola Básica Professor Carlos 

Teixeira, CTX 15

Menção Honrosa: Lara 

Silva do GaiaAprende + do 

Centro Social e Paroquial de 

Canidelo

Deu os parabéns a todos 

os jovens concorrentes, pela 

forma criativa que mostra-

ram, através do desenho, a 

importância da árvore e das 

florestas para todos nós e fez 

a entrega de prémios a alguns 

dos classificados que estive-

ram presentes, no Parque do 

Carriçal.

Foi um dia especial, de 

aprendizagem, de brincadei-

ra, vivido em sintonia com o 

ambiente.

A g r a d e c e m o s  a 

todas as companheiras 

e companheiros Lions 

envolvida(o)s, em especial às 

crianças, às professoras, aos 

professores, às auxiliares e 

aos parceiros que tornaram 

este dia maravilhoso.
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 LIONS CLUBE VILA PRAIA DE ÂNCORA

LIONS CLUBE DE VILA PRAIA DE ÂNCORA COMEMOROU  
O DIA MUNDIAL DA LÍNGUA PORTUGUESA E APROVOU DECLARAÇÃO FINAL

O Lions Clube de Vila Praia 

de Âncora comemorou o Dia 

Mundial da Língua Portugue-

sa, no dia 6 de maio de 2023 

em Vila Praia de Âncora, numa 

sessão pública.

Do programa constou a 

abordagem da língua portu-

guesa sob diversos prismas: 

- O canto, pelo Orfeão de 

Vila Praia de Âncora;

- A poesia, pela Prof.ª 

Maria da Luz Magalhães Co-

laço e com declamação de Dr. 

Leandro Neves de Matos;

- A prosa, pela Dra. Maria 

Fernanda Santos;

- Os Lions cultores da 

Língua Portuguesa - Prémio 

Literário Lions, pelo escritor e 

editor Dr. Manuel S. Fonseca, 

fundador da Editora “Guerra 

& Paz”; e

- O Poder da Língua Por-

tuguesa, com o Professor 

Universitário e Linguísta Dr. 

Marco Neves, Autor do Atlas 

Histórico da Escrita.

Das intervenções havidas, 

que foram muito ricas e do 

debate suscitado, foi aprova-

da no final a seguinte 

DECLARAÇÃO DO DIA 

MUNDIAL DA LÍNGUA POR-

TUGUESA

A proclamação do dia 5 

de maio como Dia Mundial 

da Língua Portuguesa na 

40.ª Sessão da Conferência 

Geral da Unesco em 2019, 

foi uma decisão de grande 

importância para a Língua 

Portuguesa e para as comu-

nidades portuguesas espa-

lhadas pelo mundo;

A Língua Portuguesa é 

hoje reconhecida como uma 

das línguas mais difundidas 

no mundo e uma das mais 

faladas no hemisfério sul;

Este Dia constitui uma 

oportunidade para sensibili-

zar a comunidade para a his-

Sessão de abertura presidida 
pela Presidente do Clube Rosa Virgínia Magalhães, 
com Dra. Isabel Moreira (esquerda) 
e Governador Georgy Glushik (direita)

Mesa dos trabalhos, presidida pela moderadora Dra. Isabel Moreira

tória, a cultura e a utilização 

correta da língua portuguesa, 

sendo um grande dia para os 

escritores, pensadores e fa-

lantes em Português;

Tal decisão deve cons-

ciencializar o Governo Por-

tuguês para criar incentivos 

de apoio à Língua Portuguesa 

em Portugal e no Mundo, de 

modo especial, nos países 

onde existem comunidades 

portuguesas;

Também o Acordo Or-

tográfico de 1990 foi abor-

dado e alvo de crítica pelos 

presentes, que colocaram 

em evidência a sua inutilida-

de, tendo sido consensual a 

recomendação ao Governo 

Português para que promova 

a sua análise e discussão com 

vista a uma eventual revisão 

do documento; e

Pela importância desta 

efeméride o Dia Mundial da 

Língua Portuguesa deve ser 

comemorado pela sociedade 

civil e pelas instituições 

públicas portuguesas com o 

devido relevo, constituindo 

um exemplo esta iniciativa do 

Lions Clube de Vila Praia de 

Âncora.

(Declaração aprovada por 

unanimidade e aclamação em 

06.05.2023 em Vila Praia de 

Âncora)

Atuação do Orfeão de Vila Praia de Âncora com o maestro Francisco Presa

Sessão de encerramento presidida 
pela Presidente Rosa Virgínia Magalhães, 
com Governador Georgy Glushik (esquerda) 
e Presidente da Câmara Municipal de Caminha, 
Dr. Rui Lages (direita).
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 LIONS CLUBE DE VIZELA

No dia 3 de maio o LCV 

esteve no Centro Social e 

Paroquial de Stª Eulália (Casal 

do Telhado) para proceder à 

oferta de pequenos eletro-

domésticos elétricos, medi-

dores de tensão arterial e 

um Sistema de Reanimação 

Manual. Fomos, amavelmen-

te, recebidos pelo Diretor da 

Instituição, o Sr. Padre Lemos, 

a quem entregamos os pe-

quenos electrodomésticos 

que estavam a fazer falta.

Os Companheiros Leos 

presentes, tendo em vista a 

planificação de futuras ativi-

dades de serviço, aproveita-

ram o convite do Dr. António 

Gonçalves para conhece-

rem as várias valências da 

instituição interagindo com 

os utentes.

No decorrer do ano letivo 

22/23, o Lions Clube de Vize-

la patrocinou três concursos 

junto dos alunos do AE S. Ben-

to – concurso “Cartaz sobre 

a Paz”, “Texto sobre a Paz” e, 

ainda, um concurso de foto-

grafia, subordinado ao tema 

“Fauna e Flora no concelho 

de Vizela”.

No decurso das atividades 

da Semana do Agrupamen-

to, nomeadamente na Gala 

das Expressões, o clube teve 

a oportunidade de entregar 

os Diplomas de Participação, 

Realização e prémios aos alu-

nos que aceitaram o desafio e 

dedicaram tempo à execução 

de trabalhos, subordinados 

aos temas propostos.

26 de abril - Ação de limpeza de espécies invasoras, no lote 

de terreno no S. Bento, ao cuidado do Lions Clube de Vizela.

Atividade realizada em parceria com o Clube de Ciência 

Viva e Eco- Escolas, do AE S. Bento.

Foi com muito orgulho e satisfação que recebemos a no-

tícia sobre o resultado do Concurso “A árvore, as florestas” 

promovido pelo Distrito 115 CN de Lions Clubes, Assessoria 

do Meio Ambiente e patrocinado pelo Lions Clube de Vizela, 

junto das Escolas Básicas do AE de Vizela.

O desenho e o texto explicativo sobre o tema abordado 

do aluno Daniel Talagaia, da EB Lagoas, foi merecedor de uma 

Menção Honrosa.

Doação de ócu-

los a cidadã adulta 

que não reunia os 

critérios para ser 

ajudada pela Ação 

Social, não tendo, 

mesmo assim, con-

dições económicas 

para comprar o par 

de óculos de que 

necessitava.  O 

Lions Clube de Vi-

zela foi, mais uma 

vez, contactado e, 

com a ajuda de 

uma das óticas 

parceira, fez a doa-

ção dos óculos. 

Após o rastreio efetuado às crianças do 2º e 3º ciclo dos 

2 agrupamentos de escolas de Vizela, no passado mês de 

outubro de 2022, foram sinalizados os casos que necessita-

vam de correção. Depois da informação ter sido divulgada 

nas escolas, os diretores de turma fizeram chegar ao clube a 

identificação das situações de carência económica. Aos jovens 

em causa foram atribuídos óculos de forma gratuita, com a 

valiosa colaboração das óticas parceiras. 

A presidente do Clube, CL Carminda Faria, entregou a cada uma das óticas parceiras um diploma para, de uma forma 

simbólica, agradecer a prestimosa colaboração no rastreio visual às crianças.
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Tomada de posse do CL Armindo Faria para o segundo 

mandato como Secretário do Conselho Executivo da Fundação 

Lions Portugal.

Participação em aniversários de Clubes:

LC  Póvoa de Varzim e Senhora da Hora: CL Carminda Faria 

e CL Armindo Faria;

LC Famalicão: CL João Cocharra e Conceição Costa.

Participação nas Convenções da Figueira da Foz, nos dias 26, 

27 e 28 de Maio de 2023, sendo a XXXIV Convenção Ordinária 

do Distrito 115 Centro/Norte e a LIV Convenção Nacional do 

Distrito Múltiplo 115 Lions Clubes.

Com a presença de quatro delegados: CL João Cocharra, 

CL Conceição Costa, CL Miguel Dias, CL Carminda Faria e CL 

Armindo Faria.

actividades dos clubes   
do distrito 115 centro sul
 LIONS CLUBE ALMADA-TEJO

Assembleia geral com palestra sobre lionismo. visita oficial do Presidente do 
Conselho Nacional de Governadores (CNG) CC Américo Marques e aumento do 
Quadro Social do Clube

No dia 20 de Maio realizou-se com 

um alargado número de companheiros 

a Assembleia-Geral de Almoço do Clube 

que como habitualmente teve lugar no 

Hotel Tryp da Costa da Caparica.

VISITA DO PRESIDENTE DO CNG
Registamos com satisfação a visita 

do CC Américo Marques que neste dia 

realizou a sua visita oficial ao clube.

PALESTRA SOBRE LIONISMO
Registamos também com agrado a 

presença do PCC Nuno Ferrão, a convite 

do CL Presidente Amaral Pereira, que na 

ocasião nos brindou com uma palestra 

sobre o Lionismo.

AUMENTO DO QUADRO SOCIAL 
DO CLUBE

No decorrer da Assembleia tomaram 

posse duas novas sócias. Às agora novas 

companheiras, CL Alice Pereira e CL Tere-

sa Alves,  o clube dá as boas vindas com 

votos de bom serviço lionístico.

FESTA SOLIDÁRIA DE S. JOÃO EM 
CASA DE COMPANHEIROS

Teve lugar no dia 23 de Junho, vés-

pera de S. João, na casa da Verdizela 

dos Companheiros Alice e António Dias 

Pereira uma Festa de Verão. 

Foi mais um a jornada de compa-

nheirismo proporcionada pelo casal 

Dias Pereira a um alargado número de 

companheiros. A animação esteve a car-

go do Manuel da “Tasca do Reguengo”. 

O valor obtido pelo evento destina-se a 

comparticipar a bolsa Teixeira de Matos 

que o Clube atrribui ao melhor aluno 

da Escola Secundária de Cacilhas-Tejo.

TRANSMISSÃO DE FUNÇÕES E 
ADMISSÃO DE NOVO SÓCIO

A cerimónia de transmissão de Fun-

ções para o AL de 2023/24 teve lugar 

no dia 24 de Junho, na Sede do Clube. A 

nova Direcção é presidida pelo CL Paulo 

Sousa.

No mesmo dia, antes da transmis-

são de funções, tomou posse um novo 

sócio do clube. Ao agora companheiro 

CL Miguel Chagas os nossos votos de 

boas vindas.
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 LIONS CLUBE ELVAS BALUARTE

Fundação do Lions 

Clube Elvas Baluarte, que 

contou com a presença de 

17 clubes, e um total de 84 

Companheiros.

Momento alto desta 

cerimónia, A entrega da 

Carta Constitutiva, que 

foi depois assinada pelos 

sócios fundadores.

O Lions Clube Elvas Baluarte esteve presente nas Convenções da Figueira da Foz.

A sua presidente CL Maria Manuel Marques foi convidada pelo DG Armando Cottim para a leitura do Código de Ética de 

Lions Internacional.

O Lions Clube de Elvas Ba-

luarte esteve presente no almo-

ço solidário do Clube Padrinho, 

LC Lisboa Belém que teve lugar 

no Regimento de Comandos

O Lions Clube Elvas Baluarte, esteve representado na feira 

da Educação e Saúde da Junta de Freguesia de Belém.
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 LIONS CLUBE FUNCHAL

CONVÍVIOS PROMOVEM COMPANHEIRISMO
No primeiro trimestre 

deste ano, o Lions Clube do 

Funchal continuou a pro-

mover o reforço de laços de 

amizade, companheirismo e 

compreensão entre os seus 

elementos, com a realização 

das reuniões mensais se-

guidas de jantares convívio 

temáticos confecionados e 

servidos no próprio Clube.

Em janeiro o tema de or-

dem foi Dia de Reis, em feve-

reiro foi dedicado ao Carna-

val, intitulado “Assalto e Baile 

de Carnaval” e a receita do 

jantar reverteu para o apoio 

à investigação na área do 

Cancro Infantil; por último, em 

março celebrou-se o Dia do 

Companheiro. Nesta ocasião 

foi distinguida a CL Maria do 

Carmo Melvil de Araújo com 

o pin A Chave pelo LCI.

31º RALLY PAPER
Em abril teve lugar a 31ª 

edição do Raly Paper, que 

contou com a participação 

de mais de duas dezenas de 

participantes. No final teve 

lugar um almoço que contou 

com mais de 130 pessoas 

que reverteu para as causas 

apoiadas pelo Clube.

Já em maio, no dia 13, 

teve lugar o Dia da Compa-

nheira, com um almoço onde 

dominou o companheirismo, 

e no dia 15 decorreu uma 

Conversa com Amigos, via 

Zoom, na qual o LC Funchal 

apresentou o tema “O Mar 

da Madeira. Vida Marinha e 

as suas ameaças”, conduzi-

do por biólogos da região e 

pela Diretora Regional das 

Pescas.

CONVENÇÃO NACIONAL

CL Presidente Vivinha Jardim, CL Secretária Isabel Freitas 

e Assessora CL Maria do Carmo Araújo, participaram nas 

Convenções Nacionais.
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 LIONS CLUBE LEIRIA

Durante o mês de abril, as atividades do Lions Clube de Leiria prenderam-se com a visita e participação em 

eventos dos Clubes de Costa da Caparica e Lisboa Belém nos seus aniversários. O Clube marcou ainda presença 

na 4ª reunião do Gabinete D115 Centro Sul e no Fórum do Cancro Infantil.

No final do mês realizou a sua Assembleia em Movimento com a ida ao Fado, na Jornada de fortalecimento 

de Amizade, Companheirismo e Confraternização, uma atividade organizada pelas Companheiras Lieselotte e 

Beatriz Tomaz.

PRISON YOGA COM VISTA 
À INSERÇÃO SOCIAL

Em maio, o Clube reuniu com os res-

ponsáveis do Prison Yoga Project para 

preparar uma nova atividade, cuja mis-

são é “melhorar as condições de vida da 

comunidade onde o Clube está inserido”, 

contribuindo ainda para “no caso, me-

lhorar a inserção social dos reclusos”.

A conduzir a iniciativa, que pretende 

tornar menos pesados os dias dos reclusos 

participantes, está a CL Presidente, Maria 

do Céu, e o CL Pedro Espírito Santo.

As aulas começaram a 1 de julho para 

quinze reclusos no Estabelecimento Pri-

sional Jovens, em Leiria, visando assim 

apoiá-los “com práticas de Yoga e Medi-

tação para promover a sua reabilitação e 

reinserção social, reduzir a reincidência, 

melhorar a saúde mental e física, promo-

ver a transformação social e comporta-

mental, e prevenir a segurança pública”.

Este projeto existe já em sete esta-

belecimentos da rede prisional nacional.

RASTREIOS DE SAÚDE 

No decorrer da Feira de Leiria, numa 

outra intervenção na comunidade, o 

Clube realizou um rastreio de diabetes, 

medição da tensão arterial e peso a 

quem o desejasse. No final, foram mais 

de oitenta pessoas que participaram e 

receberam dicas para melhoria do seu 

bem estar.

NOVOS ÓRGÃOS APRESENTADOS 
EM NOITE DE CONFERÊNCIA 

No dia 21 de junho, o Clube realizou 

a sua Assembleia Geral para a trans-

missão de poderes. Na mesma sessão 

teve lugar uma conferência sobre o 

meio ambiente.

A Direção para o próximo ano lio-

nístico, 2023/24, será constituída pela 

Presidente, CL Maria do Céu Santos, o 

Secretário CL Daniel Van Look, e a Te-

soureira CL Beatriz Tomaz.

Por sua vez, a conferência foi profe-

rida por Francisco Rego, professor do 

Agronomy Institut Technical University of 

Lisbon, e o tema foi “Economia e Ecologia 

– o caso do Pinhal de Leiria”.

ANIVERSÁRIO  
E ENTRADA DE NOVA SÓCIA

O Lions Clube de Leiria festejou o 

seu trigésimo nono aniversário e muitos 

Clubes quiseram honrar-nos com a sua 

presença.

Foi um grande  dia Grande na Vida do  

Clube com a visita oficial do CL Governa-

dor do Distrito 115 Centro Sul.

HOMENAGEM AO PRESIDENTE 
DA CÂMARA, 
DR. GONÇALO LOPES

Em Assembleia Geral do Clube, foi 

aprovado a atribuição da Comenda 

Melvin Jones, entregue pelo Governa-

dor Armando Cottim, como reconheci-

mento pelo apoio dado ao Clube  e pelo 

reconhecimento da função e da obra do 

Clube na sociedade leiriense desde que 

é Presidente da edilidade.

ENTREGA DE CHEVRONS 
PELO LIONS INTERNACIONAL 
ANOS DE FILIAÇÃO NO LIONISMO

15 anos — CL Carina Costa; CL Ma-

dail Mendes; CL pedro Espírito Santo; CL 

Fernando Machado; CL Ana Gomes; CL 

Pedro Passadouro.

30 Anos — CL Agostinho Espírito 

Santo; CL Adriano José M. Pereira.

35 anos — CL Firmino Coutinho.

ENTREGA DA APOIO 
À INPULSAR

Resultante da actividade do Baile do 

Liz foi entregue o apoio à Inpulsar para a 

compra dum um pavimento de borracha 

para zona de actividades.

AUMENTO 
DO QUADRO SOCIAL

Momento alto do evento aconte-

ceu com a entrada de nova sócia , CL 

Gorete Leirião, uma mais valia para o 

Clube e recebida com muito carinho 

e calorosos aplausos pelos presentes.  

Que seja feliz.



LE
OS

CL
UB

ES
DI

ST
RI

TO
 M

ÚL
TI

PL
O

DI
ST

RI
TO

S
EN

TR
EV

IS
TA

 >
 IN

TE
RN

A
CI

ON
A

L

CL
UB

ES

74 MAIO | JUNHO | 2023

PASSEIO MISTÉRIO OU A CULTURA  
E A GASTRONOMIA  REGIONAL

Esta atividade do Clube foi reativada após o interregno 

provocado pelo Covid, e em boa hora, porque mais uma vez 

foi um sucesso. Organizado pelos Companheiros Celeste e 

Manuel Francisco e pela Gorete e Carlos Leirião, os 52 lugares 

do autocarro foram ocupados por sócios do Clube  e pelos 

seus convidados.  

O CL  Governador Armando Cottim juntou-se ao grupo, 

honrando o Lions Clube de Leiria e dignificando mais ainda o 

nosso Passeio Mistério.

As vertentes estruturais deste Passeio, o companheirismo 

e a diversão, a cultura, e a gastronomia regional foram total-

mente atingidas:

- a visita guiada ao Mosteiro de Arouca , magnífico na sua 

beleza , e um momento musical proporcionado pelo organista 

do Mosteiro, a todos encantaram;

- o almoço em Manhouce, terra da extraordinária Isabel 

Silvestre, foi magnífico ,  apresentou o  “escoado “  honrando 

a gastronomia regional, e muito elogiado por todos;

- o grupo etnográfico da terra, permitiu observar a lã e os  

trabalhos que ela dá,  e  ouvir  cantigas ligadas a esses  traba-

lhos,  e culminou, para encanto de todos, com a simpatia e a voz 

extraordinária de Isabel Silvestre.   Momento alto do Passeio.

- o jantar,  em Ílhavo, proporcionou a diversão e a amizade 

no bailarico que se seguiu.

- a visita guiada à Fabrica da Vista Alegre, centenária já, en-

cheu o  olhar  pela beleza e perfeição  das  obras produzidas .

Depois, o regresso, e nas palavras de agradecimento dos 

convidados, a certeza da sua satisfação  e das alegrias vividas , 

permitem que os Companheiros Organizadores do Passeio, os  

CCLL M. Francisco e Celeste , e CCLL Leirião e Gorete se sintam 

recompensados do  trabalho que esta atividade lhes deu.

ENTREGA DOS PRÉMIOS  
DO CONCURSO CARTAZ DA PAZ E TEXTO DA PAZ 

No dia 14 o Lions Clube de Leiria esteve na Escola Básica  

e Secundária  Henrique Sommer em Maceira para entrega 

dos prémios obtidos pelas alunas Inês  e Laura  no Concurso 

CARTAZ e TEXTO DA PAZ. 

O Concurso promovido pelo Distrito Multiplo 115  com o 

tema “ LIDERAR  COM PAIXÃO “ e a LAURA venceu ex-aequo 

com Montijo na vertente texto/redação, enquanto no Cartaz 

da Paz , a INÊS  foi segunda classificada. Assistiram a esta 

sessão cerca de 60 alunos, docentes e os encarregados de 

educação  das vencedoras.

Foi uma sessão que possibilitou a tantos jovens ouvir e 

perceber o trabalho solidário feito pelo Lions Clube de Leiria e 

pelo Lions em todo mundo. Parabéns  aos alunos participantes 

, um agradecimento à  Direção da Escola e às  professoras 

colaborantes.

PRESENÇAS EM ANIVERSÁRIOS DE CLUBES LIONS

Estivemos presentes em Pombal, Vila de Rei e Montijo.

COMPANHEIRO LANÇA LIVRO

Lançamento do livro “ O 

Mundo Corporativo e Coo-

perativo nas Organizações 

“, pelo CL Yunare Targino, 

do Lions Clube Melvin Jones 

Fortaleza, nosso clube irmão.

Contámos com a pre-

sen ça da Dra Fátima Matos, 

Presidente do  Conselho Di-

retivo da Casa Pia de Lisboa.

  LIONS CLUBE LISBOA BELÉM

ALMOÇO SOLIDÁRIO
Almoço solidário no Regi-

mento de Comandos, a favor 

da APADP ( Associação de Pais 

e Amigos dos Deficientes Pro-

fundos do Cacém).Teve início 

com uma Missa pelo Sr Padre 

Ricardo, Capelão do Regimento 

de Comandos. Fomos atenciosamente recebidos pelo Comandante de Regi-

mento dos Comandos, Coronel Cancelinha. Fizemos uma doação de 5.000€

JANTAR/BAILE SOLIDÁRIO
Jantar/Baile solidário, animado pela música 

numa travessia de sonoridades que acompanha-

ram várias gerações. A receita foi para o Pavilhão 

Lions do IPO, local onde as crianças esperam e 

brincam antes das consultas e/ou tratamentos. 

Tivemos o privilégio de receber o Enfermeiro 

Diretor, Sérgio Gomes, ao qual foi entregue um 

cheque de 1.500€.
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O LIONS CLUBE LISBOA BELÉM 
FOI PADRINHO DO NOVO 
LIONS CLUBE DE ELVAS BALUARTE

Fundação do Lions Clube 

Elvas Baluarte, foi apadrinhado 

pelo Lions Clube Lisboa Belém. 

Contámos com a presença de 

várias entidades Lionisticas e 

também do Sr Presidente da 

Câmara de Elvas, Comendador 

Rondão Almeida.

PRESENÇA NAS CONVENÇÕES

O Clube esteve presente nas Convenções da Figueira da 

Foz com um alargado número de Companheiros.

PRESENÇA NA FEIRA DA SAÚDE 
DE BELÉM

O LC LISBOA BELÉM esteve presente na Feira da Saúde 

da Junta de Freguesia de Belém

  LIONS CLUBE LISBOA SETE COLINAS

JANTAR ÀS ESCURAS E LEGO BRAILLE BRICKS
O Jantar de comemoração 

dos 17 anos, da fundação do 

Lions Clube Lisboa Sete Coli-

nas e, dos  4 anos do  Núcleo 

Lions de Telheiras, foi cele-

brado no âmbito da Visão, 

com momentos do jantar às 

escuras.

Tivemos a visita oficial 

do Governador do Distrito 

115CS, Armando Cottim, e 

sua esposa Teresa Novo Ro-

drigues.

A presença do Past- Di-

rector Internacional, Joaquim 

Borralho, e sua esposa Maria 

de San Pedro, bem como a 

presença de 16 Clubes, e vá-

rios amigos.

Procedeu-se a um jantar 

parcialmente às escuras, ten-

tando-se vivenciar a ausência 

da visão. 

Foi neste contexto, que 

tudo pareceu diferente, 

passando mesmo a termos 

dúvidas sobre nós próprios. 

É a partir do momento, em 

que estamos às escuras, que 

ressaltam os outros sentidos, 

nomeadamente:o cheiro e, o 

paladar.

Esta experiência, foi 

considerada por muitos 

Companheiros e, Amigos ali 

presentes, uma vivência mui-

to rica, e fortemente humani-

zada, ao colocarmo-nos no 

lugar do outro..!

Para além, desta oportuni-

dade, a Presidente do Clube, 

Graça Gerardo, apresentou 

um novo projeto na área da 

visão: Lego Braille Bricks. 

Este projeto tem por base, 

uma metedologia baseado no 

brincar e, ensina o Braille, a 

crianças com deficiência vi-

sual, tendo em vista, alfabe-

tizar brincando.

Dado a importância deste 

projeto, O Lions Clube Lisboa 

Lisboa Sete Colinas, ofereceu 

duas caixas de Lego Braille 

Bricks, à ACAPO, para ajuda 

na alfabetização destas crian-

ças.

Este encontro, decorreu 

num âmbiente de grande hu-

manidade, companheirismo 

e, amizade.

É por isso, “que existem 

momentos inesqueciveis, e 

pessoas incomparáveis…”
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 LIONS CLUBE DO MONTIJO

14 DE ABRIL
No âmbito da atividade literária do Distrito 115 C/S e em 

coordenação com a Divisão 10, o Lions Clube do Montijo 

homenageou e reconheceu a produção poética do nosso 

Companheiro Joaquim Caeiro.

O presidente da União de Freguesias do Montijo-Afonsoeiro, 

Fernando Caria, recebeu-nos no salão nobre da instituição que 

ficou repleto de companheiros e amigos do homenageado.

Os Companheiros Aurita e Joaquim Caeiro, felizes com o 

reconhecimento prestado pelo clube.

27 ABRIL

O Turismo como alavanca do crescimento da economia foi 

objeto de debate muito animado, em assembleia de jantar do 

clube, com intervenção do Dr. Carlos Moura, Vice-presidente da 

Confederação de Turismo de Portugal e Presidente da AHRESP.

O presidente, António Picanço dos Santos, perante a 

assembleia e convidados do clube prestou justo reconheci-

mento aos ilustres Companheiros Nuno Ferrão, João Campino 

e João Paulo Dinis, pelas detalhadas apresentações efetuadas 

sobre a Fundação Lions de Portugal e a LCIF.

30 DE ABRIL

Presentes em atividade do Distrito 115 C/S promovida pela 

CL Teresa Pinto Assessora do ambiente, na Mata da Machada 

(Barreiro)

28 ABRIL

   

Lions Clube do Montijo promove colheita de sangue na 

Escola Secundária Poeta Joaquim Serra

13 MAIO

 

VIII GALA SOLIDÁRIA do Lions Clube do Montijo, no Cinema 

teatro Joaquim de Almeida para apoio à Causa da Visão e que 

contou com a presença do nosso Governador Armando Cottim.

Mais de trezentos companheiros, 

amigos e público em geral deleita-

ram-se com o magnífico concerto 

da Orquestra Sinfónica do Conser-

vatório Regional de Artes do Montijo, 

dirigida pelo Maestro Cecilium Isfam 

e com a atuação dos Solistas Prof. 

João Merino e Martim Aires.

9 DE MAIO

Inauguração da exposição “Cartaz da Paz AL 2022/23”, na 

Biblioteca Municipal do Montijo e entrega de diplomas aos 

alunos participantes no concurso, com a participação das 

autoridades autárquicas do concelho.

25 MAIO

Realização de rastreios da visão na Universidade Sénior 

do Montijo, com o apoio da Essilor-

26/28 DE MAIO

Representação do Lions Clube do Montijo nas Convenções 

da Figueira da Foz

30 DE MAIO

Apresentação do Projeto Lions Young Makers patrocinado 

pela Fundação Lions de Portugal, Câmara Municipal do Montijo 

e União de Freguesias do Montijo e Afonsoeiro.

Desenvolvido por alunos da Escola Secundária Jorge Peixi-

nho, consiste na aplicação de sensores de monitorização das 

condições atmosféricas no sistema de rega pública, rentabili-

zando os recursos hídricos.

O Projeto Lions Young Makers foi distinguido pela Funda-

ção Galp, tendo a Escola Secundária Jorge Peixinho recebido 

o prémio pecuniário de € 500,00.
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 LIONS CLUBE OEIRAS TEJO

14 DE ABR.2023
JANTAR DE FADOS PARA ANGARIAÇÃO DE FUNDOS 
PARA O CANCRO INFANTIL

O nosso Clube esteve presente num Jantar de Fados, orga-

nizado Lions CL. Estoril-Palácio, destinado a Angariar Fundos 

para bolsas de Investigação para o cancro infantil. Participação 

de 6 Companheiros do Clube

15 DE ABR.2023 
ATIVIDADE DE AJUDA  
À ASSOCIAÇÃO ‘CASA DA CIDADE’

O nosso Clube através dos nos CL. Carlos e Ana Teixeira 

entregaram sacos de roupas na ‘Associação Casa da Cidade’ 

sediada em Sacavém, que apoia ucranianos.

PRESENÇA DO CLUBE EM EVENTOS LIONISTICOS

01 de Abril 2023 -Presença do Clube no Forum sobre o 

Cancro Infantil realizado na Casa Pia em Lisboa, participação 

do nosso CL. PID Joaquim Borralho..

02 de Abril 2023 -Presença do  Clube no 30º Aniversário 

do Lions Cl Lisboa-Belém. Participação de 6 companheiros.

04 de Jun.2023 – Presença do Clube no 31º Aniversário 

do Lions Clube do Montijo. Participação de 6 companheiros.

11 DE MAIO 2023 
ASSEMBLEIA DO CLUBE, 
COM PALESTRA E HOMENAGEM 
AO LIONS CLUBE ‘PETRÓPOLIS-CENTRO’

O nosso Clube reuniu numa sala do Restaurante ‘Pacífico’ 

em Carnaxide. No principio da reunião teve lugar uma palestra, 

proferida pelo nosso CL Luís Barata, sob o tema ‘Passagem 

de um Miliciano por África’, que teve um grande interesse e 

foi muito aplaudida.

Na reunião foi entregue ao CL. Carlos Teixeira, em repre-

sentação do Lions CL Petrópolis-C, uma bonita Jarra, totalmente 

decorada e pintada pela nossa artista CL. Maria SAM Pedro, 

em homenagem ao nosso Clube Irmão do Brasil, a qual lhe 

será enviada brevemente.

CL. Constantino Madureira

 LIONS CLUBE DE SETÚBAL

UM SONHO, UM PARCEIRO, UMA REALIDADE

Estamos no final do Ano 

Lionístico 2022/2023 – Hora 

de reflexão!...

O Lions Clube de Setúbal, 

em plenas comemorações 

dos seus 50 anos, propôs-

-se trazer o exercício da 

solidariedade para junto da 

comunidade que serve. 

Utilizou conhecimento, 

reflexão, compromisso…

 Definiu como seus obje-

tivos não só dar visibilidade 

ao Lionismo, mas também 

partilhar a especificidade 

do serviço que presta à 

comunidade onde está in-

serido.

Assim, apelou a parcerias, 

construiu interligação entre 

parceiros e, sentindo-se ro-

deado dos melhores, agigan-

tou a sua energia, conseguin-

do plasmar atividades quase 

inimagináveis. 

Foi neste contexto que a 

23 de Abril de 2023, o LC de 

Setúbal organizou, em parce-

ria com a Câmara Municipal 

de Setúbal, um Concerto So-

lidário no Fórum Luísa Todi, 

a favor da APOIARTE – Casa 

do Artista. Neste espetáculo 

foi feita homenagem a Rui 

de Carvalho – ator vivo e de 

reconhecido mérito da nossa 

cultura teatral. Colaboraram 

connosco António Manuel 

Ribeiro, Coral Luísa Todi, 

Gonçalo Ferreira, João Men-

donza, Luís Represas, Mico 

da Câmara Pereira, Rão Kyao, 

TAS e Toy. 

Tivemos casa cheia. 

Ficámos de coração cheio! 

Entre outras atividades, 

visitas a clubes e formação 

lionística pelo meio, a 20 de 

Maio de 2023 o Clube voltou 

a organizar novo evento de 

aproximação da Cidade ao 

seu serviço - “O Canto en-

quanto Registo Literário”. 

Desta vez, em parceria 

com a União de Freguesias de 

Setúbal e a Junta de Freguesia 

de S. Sebastião – Setúbal, a 

atividade foi no âmbito da as-

sessoria Programa de Ações 
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Literárias (PAL) e enquadrada 

no Planeamento da Divisão 10 

do D115 CS. O evento teve 

lugar no Auditório Bocage em 

Setúbal, com início às 16h00. 

A receita reverteu a favor do 

C.A.S.A. (Centro de Apoio aos 

Sem Abrigo). Foi uma tarde de 

sábado muito bem passada 

e tivemos em palco Solistas 

da Companhia de Ópera 

de Setúbal e o Quarteto de 

Deolinda de Jesus - Fado, em 

verdadeira sintonia artística.

Através de compromisso 

firme despertámos os parcei-

ros para as nossas causas e, 

com dinamismo no presente, 

não foi difícil alcançarmos o 

seu envolvimento.

Porém, foi com uma visão 

clara, solidária e sustentável 

para o futuro que foi lança-

da a semente de melhoria 

contínua da atuação do LC 

de Setúbal enquanto organi-

zação de voluntariado, sem 

fins lucrativos, integrado no 

LIONS INTERNACIONAL e 

de serviço de proximidade à 

Comunidade.

JUNTOS CONSEGUIMOS

NÓS SERVIMOS

Junho de 2023

Maria Augusta das Dores

 LIONS CLUBE DE SANTIAGO DO CACÉM

 LIONS CLUBE DE VILAMOURA

CARTAZ DA PAZ
Entrega do prémio à vencedora Carlota Maria Cavalinhos 

Bento, do cartaz da Paz, do AL 2022/23, do Agrupamento de 

Escolas de Santiago do Cacém, com o apoio da professora 

Paula Garcia;

BANCO DE LEITE
Entrega de 240 litros de leite à Casa de Jovens O Farol, de 

Vila Nova de Santo André.

PRÉMIO REDAÇÃO DA PAZ

O Clube recebeu, na XXXIV 

Convenção Distrital D115CS, 

no final de maio, o reconhe-

cimento pela participação 

na redação da Paz, cuja 

vencedora foi a aluna Bian-

ca Nogueira, da Escola Eng. 

Duarte Pacheco de Loulé.

Ainda na Convenção, o 

Clube destacou a parti ci-

pação do CL Presidente, Jorge 

Madeira, da vice-presidente, 

CL Rosa Guerreiro, e da te-

soureira, CL Fátima Madeira, 

sublinhando ainda a distinção 

com o prémio do Projeto do 

Ano da Carrinha adaptada 

para a luta contra o cancro 

pediátrico.
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No final de abril, o Lions 

Clube de Vilamoura realizou 

uma Gala Solidária, no Casi-

no de Vilamoura. O evento 

reverteu para a aquisição de 

uma carrinha adaptada para 

assistência a crianças com 

cancro e outras doenças in-

capacitantes, e para prestar 

cuidados paliativos, que será 

entregue ao Centro Hospita-

lar Universitário do Algarve 

(CHUA).

Marcaram presença vários 

Companheiros de outros Clu-

bes, além do Diretor Clínico 

do CHUA, Horácio Guerreiro, 

que assinou o protocolo com 

o Lions Clube de Vilamoura.

A Gala foi abrilhantada 

com as atuações da banda 

do Casino de Vilamoura, do 

Grupo de Dança do Casino 

“Dancing Soul” de Tango Ar-

gentino.

Também no mês de 

março teve lugar uma outra 

Gala, como mesmo propósi-

to. Desta feita o palco foi o 

Cineteatro Jaime Pinto, em 

São Brás de Alportel, e con-

tou com atuações de vários 

GALAS SOLIDÁRIAS REVERTEM PARA AQUISIÇÃO 
DE CARRINHA PARA CRIANÇAS COM CANCRO

grupos, como: “Rockestra”, 

Cláudia Cabrita & Inês Cruz, 

João Leote, “Urban Xpression”, 

“Aragunay” e Domingos Cae-

tano dos “Iris”.

Na plateia esteve o vice-

-presidente da Câmara 

Municipal de São Brás de 

Alportel, Marlene Guerreiro, 

que manifestou “disponibili-

dade da autarquia em cola-

borar nesta e noutras causas 

em prol dos cidadãos”.

Já Paulo Neves, em repre-

sentação do Centro Hospi-

talar Universitário do Algar-

ve (CHUA), no seu discurso, 

aproveitou para louvar e 

agradecer ao Lions Clube de 

Vilamoura todas as iniciativas 

realizadas para esta causa, 

através desta e de outras 

galas.

No uso da palavra, Jorge 

Madeira, Presidente em exer-

cício do Lions Clube de Vila-

moura, agradeceu a presença 

do público, assim como a co-

laboração dos artistas, que 

se disponibilizaram para que 

a gala se tornasse uma rea-

lidade.
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“Nunca tão poucos  
fizeram tanto”
Nesta entrevista de balanço 
de mandato o presidente  
do Distrito 115 Leo, André 
Tasqueiro, falou-nos, entre 
outras coisas importantes 
da vida dos leos, dos três 
objectivos estratégicos para 
o AL que agora terminou, 
dois dos quais foram 
realizados, a comunicação 
de proximidade e a formação 
de sócios, enquanto que o 
terceiro, a reactivação dos 
dois Distritos Lions 115, não 
foi, infelizmente, possível 
concretizar. “Não podemos 
ter mais de 20 clubes Leo 
presentes no MyLci mas na 
prática só termos um terço 
desse número com direção 
submetida em MyLci pelo 
clube Lion padrinho e com 
quotas pagas.” Afirmou a este 
propósito.
André Tasqueiro falou-nos 
ainda das muitas outras 
actividades dos Leos 
destacando a “Actividade das 
Crianças” como aquela que 
considera mais emblemática,  
que já não era realizada 
desde 2019 e que este ano 
foi possível concretizar. “A 
Actividade das Crianças é 
a razão de muitos de nós 
sermos Leos”, salientou.

 ENTREVISTA DE FINAL DE MANDATO

CLEO ANDRÉ TASQUEIRO    PRESIDENTE DO DISTRITO MULTIPLO 115 LEO

Que balanço faz do Ano Leonísti-

co que agora termina e do seu man-

dato como presidente do Distrito 

Múltiplo Leo?

Este Ano Leonístico foi um período 

desafiante, onde foi o primeiro ano em 

que deixámos de estar num estado de 

pandemia e de endemia mas que, ao 

mesmo tempo, continuámos a sofrer os 

efeitos das mesmas, obrigando a uma 

necessidade de renovação. Contudo, 

somos nós que fazemos a nossa reali-

dade e tenho a certeza de que fizemos 

de tudo para que o Ano Leonísitico corre 

bem e de forma tranquila.

 Ficaram objectivos por concreti-

zar? O que mais gostaria de ter feito 

e não fez?

No início do mandato, tínhamos 3 

objetivos estratégicos: preparar terre-

no para a reativação dos 2 Distrito Leo, 

comunicação de proximidade e formação 

de sócios. Destes três objetivos, o mais 

complicado de concretizar foi (é e será) 

o da reativação de 2 Distritos Leo, sendo 

que os outros dois foram cumpridos. 

Não podemos ter mais de 20 clubes Leo 

presentes no MyLci mas na prática só 

termos um terço desse número com 

direção submetida em MyLci pelo clu-

be Lion padrinho e com quotas pagas. 

Um grupo de jovens que se reúne em 

torno de uma bandeira Leo mas que 

apenas possui como atividades a sua 

participação no jantar de aniversário do 

seu clube Lion padrinho, que não apre-

senta direção em MyLci, que não envia 

documentos, que não paga quotas nem 

se interessa pelo Movimento Leo não 

pode ser considerado como um clube 

de pleno direito, quanto mais um clube.

De todas as actividades desen-

volvidas pelo Distrito Múltiplo Leo 

quer falar-nos daquela ou daquelas 

que considera mais emblemáticas? 

O que mais a marcou no exercício 

do seu mandato?

Bem, existem algumas atividades 

desenvolvidas pelo Distrito Múltiplo 

Leo que são emblemáticas, sendo que 

existe uma que é a razão de muitos 

de nós sermos Leos: a Atividade das 

Crianças (AC). Já não assistíamos a uma 

atividade destas desde 2019 e tínha-

mos o desafio de a manter porque as 

pessoas mais antigas no movimento 

como eu sabiam o que era uma AC mas 

os novos membros do movimento (e 

foram muitos) nunca tinham expe-

rienciado uma AC, pelo que a missão 

fundamental era garantir a realização 

da AC de 2023, algo pelo que muito 
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batalhei internamente frente aos “ve-

lhos do Restelo” contemporâneos que 

diziam que não era possível realizar a 

mesma. No entanto, tivemos um grande 

desafio, o local onde realizávamos a AC 

desde 2004, na Tocha, deixou de estar 

disponível (consequências do impacto 

da pandemia), o que fez com que ti-

véssemos de escolher um novo local, 

sendo que o mesmo foi S. Jacinto. Em 

volta deste local, tivemos outros desa-

fios mas tentámos que a mesma tivesse 

a mesma essência de outros anos, algo 

que conseguimos, também com a ajuda 

dos clubes e dos distritos, em especial 

os do Centro Norte que acolheram esta 

atividade de alma e coração.

Parece-lhe ter havido alguma coi-

sa que poderia ter corrido melhor ou 

que poderia talvez ter sido feito de 

maneira diferente?

Fazendo uma retrospetiva do ano 

que agora termina, existe algo que me 

parece que poderia ter corrido melhor, 

sendo algo sistémico há vários anos: os 

conselheiros Leo. Existem claras exce-

ções em ambos os distritos, mas o que 

tenho verificado ao longo dos demais 

anos é que acaba por existir uma absor-

ção das responsabilidades de conselhei-

ro Leo pelos Presidentes de clube Lion. 

Se por um lado tornam a relação entre 

Lions e Leos, por outro o Conselheiro 

Leo é o membro dos Lions dedicado em 

exclusivo para acompanhar e aconselhar 

o Leo Clube, quando os Presidentes de 

clube Lion possuem mais questões rele-

vantes e que desviam o foco. Como tal, a 

minha sugestão para os próximos anos 

é que os Conselheiros Leo sejam Conse-

lheiros e não figuras de corpo presente, 

como existe em alguns clubes.

 Gostou desta experiência?

É sempre uma ótima experiência, 

contudo muito desgastante, apesar de 

ter delimitado que este mandato era 

único, que não iria fazer o que os últimos 

presidentes Leo fizeram. Este ano es-

tabeleci o objetivo de percorrer todos 

os clubes Leo existentes ao longo de 

todo o ano, estando presente em muitas 

atividades dos clubes Leo e Lion. Foram 

mais de 14 mil quilómetros por todo o 

país, perto de 60 iniciativas que forma 

muito reconfortantes e que fizeram a 

diferença nas comunidades abrangidas 

pelos Lions e Leos. São pequenos esfor-

ços, pequenas presenças em todos os 

momentos importantes dos clubes que 

fazem com que os laços se reforcem e 

que os Leos tenham uma perceção de 

que são apoiados pelo Distrito Múltiplo 

115 Leo. Aconselho esta experiência a 

todos que pretendam servir e conhecer 

o movimento por dentro, pois irão sair 

mais ricos enquanto pessoas.

 O exercício do cargo de presidente 

do Distrito Múltiplo Leo alterou de 

alguma maneira a visão que antes 

tinha em relação ao Movimento?

Alterou e de que maneira. Durante este 

ano, o que mais conheci foram pessoas 

boas em ambos os distritos que fazem com 

que o movimento LION e LEO seja lideran-

te em Portugal. No entanto, também serviu 

para conhecer pessoas que necessitam de 

repensar a sua ação no movimento, caso 

contrário deixaremos de ser liderantes 

porque as pessoas afastam-se por confu-

sões e atritos que no final do dia apenas 

servem para beneficiar interesses. Tenho 

esperança que as coisas progridam de 

forma positiva mas para isso é necessário 

estarmos todos alinhados para servir os 

outros e fazer a diferença.

Vê com optimismo o futuro e o 

crescimento do Movimento Lion em 

Portugal e em especial dos Leos?

Em jeito de continuidade da resposta 

que dei à questão anterior, depende do 

sentido que os Leos e Lions pretenderem 

dar ao movimento. Temos pessoas boas, 

capazes e que se preocupam com o mo-

vimento pelo que devemos de aproveitar 

os contributos das mesmas. O que não 

podemos continuar a fazer é a branquear 

atitudes de companheiros que acabam 

por levar, indiretamente é certo, o nome 

dos Lions para as páginas dos jornais por 

situações de índole pessoal. A população 

é categórica a tomar a pequena parte 

pelo todo. Ninguém gosta de andar a rua 

e de as pessoas o julgarem por coisas 

que outros companheiros fizeram de 

mal. Parte de nós sermos mais exigentes 

com a conduta que nós possuímos junto 

da sociedade, parte de nós respeitarmos 

e pugnarmos pela moral e pela ética. A 

realidade somos nós que a construímos 

e eu pretendo reforçar de forma positiva 

a imagem do movimento.

O que acha necessário fazer para 

que mais clubes Leos sejam criados?

Saramago uma vez escreveu a 

seguinte frase: “Gostar será a melhor 

forma de ter, ter será possivelmente a 

pior forma de gostar”. Todos os novos 

clubes são bem-vindos e essenciais, mas 

não nos podemos esquecer que, ao dia 

de hoje, precisamos de uma reativação 

dos clubes Leos. Não é concebível que te-

nhamos mais de 20 clubes Leo presentes 

no MyLci e que o Distrito Múltiplo apenas 

possa contar com 1/3 dos mesmos para 

servir em Portugal. Todos temos a ganhar 

com mais clubes Leo ativos e os Lions 

são parte ativa na fórmula de sucesso, 

pelo que a escolha de um bom Conse-

lheiro Leo, dinâmico, que apoie os Leos 

é essencial para o sucesso.

Quer deixar uma mensagem de 

final de mandato aos clubes e aos 

Leos do Distrito Múltiplo?

Muito obrigado por todo o serviço 

prestado. Enquanto Distrito Múltiplo, 

estamos orgulhosos e satisfeitos do vos-

so trabalho. Onde existe uma necessi-

dade, existe um Lion, existe um Leo e 

existem muitas necessidades às quais 

temos de dar resposta. “Nunca tão pou-

cos, fizeram tanto!”.

Ana Maria Ramalho

Assessora Centro-Norte 

DM115 Leo AL22/23

Hoje, mais do que nunca, a missão dos Leos está na ordem do dia, uma vez mais somos chamados 

a intervir e a colaborar com a sociedade civil como “unlocker” entre ambas as realidades.

O movimento Leo assumiu a missão de devolver, dentro do possível, a vida das pessoas, que se 

cruzam no seu caminho, à normalidade, quer se trate de pessoas que pelas várias tragédias ficaram 

sem as suas coisas, quer se trate de pessoas ou famílias que pelas contingências da nova economia 

viram os seus rendimentos brutalmente diminuídos, quer se trate de famílias destruturadas que 

necessitam de um pouco de normalidade para encararem o futuro.

Aos Leos cabe a difícil tarefa de muito fazer com poucos recursos dando para isso o que, próprio 

da idade lhe sobra, a vitalidade, a força, a vontade e o acreditar, é no pilar do irmão mais velho, os 

Lions Clubes, que encontram o apoio ímpar e indispensável para tornar possíveis tantos sonhos, 

sonhos esses que não cabem nas agendas atulhadas de quem já é mais velho. mas que, nem por 

isso, vibra menos com cada sorriso que ambos conseguem espelhar na cara de cada criança, jovem 

ou adulto agraciado ou ajudado pelo nosso movimento.

Ser Leo é um estágio para a vida futura onde aprendemos a conjugar os verbos partilhar, ajudar, 

trabalhar, com mais facilidade e satisfação que o verbo ter, ser ou viajar.

Ser Leo é estar a tempo permanente ao serviço de uma causa, é viver disposto a servir sem espe-

rar ser recompensado por isso, é olhar sempre primeiro para o próximo do que para si mesmo. 

Ser Leo é ver pontes onde outros veem margens, é estar sempre pronto a dar as mãos para en-

contrar quem esteja em condições de ajudar.

Ser Leo e trazer outros amigos para o movimento leonístico convicto que amanhã seremos parte 

de uma família maior onde o nosso trabalho vai sendo cada vez menos necessário.

Ser Leo é ser como o sal, onde a presença, desde que seja com peso, conta e medida, não se sente, 

mas a sua ausência faz com que tudo perca o verdadeiro sabor. 

Como disse Camilo Castelo Branco, meu ilustre conterrâneo “O tempo chega sempre, mas há casos 

em que não chega a tempo…”, enquanto nos faltar este tempo, teremos sempre motivação para 

ir mais rápido e mais além.

H

SER LEO
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ATIVIDADES LEOS DE PORTUGAL E CLUBES LEO

ATIVIDADE DAS CRIANÇAS
Nos passados dias 23 a 25 de junho, 

São Jacinto acolheu pela primeira vez a 

Atividade das Crianças, que contou com 

a presença de mais de seis dezenas de 

crianças, Leos e Lions. 

Esta atividade incidiu sobre a te-

mática ambiental aquática, sendo que 

teve como o objetivo a sensibilização e 

a mudança de comportamentos, para 

além da diversão e da boa disposição 

que caracterizam esta atividade. 

A organização do evento foi da res-

ponsabilidade dos Leos de Portugal e 

contou com o apoio do LIONS Clube de 

Aveiro – Santa Joana Princesa, do Gabine-

te do Distrito 115 Centro Norte, do Mu-

nicípio de Aveiro, do Centro Nacional de 

Formação Ambiental do Corpo Nacional 

de Escutas, do Regimento de Infantaria 

N.º10 do Exército Português, da Asso-

ciação Humanitária de Bombeiros Gui-

lherme Gomes Fernandes – Bombeiros 

Novos de Aveiro, da Agente Helena Graça 

do Comando Distrital de Aveiro da PSP 

e uma das responsáveis pelo “Programa 

Escola Segura” em Aveiro, entre outros 

companheiros que fizeram oferendas 

e outras entidades públicas e privadas.

ATIVIDADES LEOS DE PORTUGAL E CLUBES LEO

NOITE DE 
TALENTOS 
EM POMBAL

No dia 6 de maio, o LEO Clube de 

Pombal realizou um espetáculo solidário 

com o intuito de angariar fundos para 

levar crianças à Atividade das Crianças. 

Este evento contou com a participação 

de diversos artistas e grupos juvenis 

de Pombal, tendo sido um verdadeiro 

sucesso fruto da participação dos pom-

balenses, dos artistas e de inúmeros pa-

trocinadores.

MOVIMENTO NA TROFA
No dia 10 de junho, pelas 10h, o Leo Clube da Trofa e o Rotaract Club da Trofa organizaram um treino solidário 

no Parque Nossa Senhora das Dores da Trofa. Nesta atividade os participantes puderam divertir-se e exercitar-se 

com o PT Tiago Costa do TOPO Trainer e ainda apoiar a Cruz Vermelha Trofa.
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ATIVIDADES LEOS DE PORTUGAL E CLUBES LEO

TARDE DE BRINCADEIRA E 
DIVERSÃO NA FIGUEIRA DA FOZ

O Leo Clube de Figueira da Foz – Foz do Mondego, promoveu uma encontrou-se com 

as crianças apoiadas pela Comissão Social de Tavarede na Sede do Lions Clube da Figueira 

da Foz para uma tarde de brincadeira e diversão, onde fizeram alguns jogos e aproveitaram 

para se conhecerem melhor, tenho sido oferecido ovos da Páscoa recolhidos durante a 

campanha de apadrinhamento realizada em parceria com o NEPCESS/AAC.

SARAU SOLIDÁRIO
No dia 17 de junho, o Leo 

Clube de Fafe organizou um 

Sarau Solidário no Jardim do 

Calvário, em que participa-

ram a Tuna Fanfe, a Tuna Es-

tefina, a Francisca Sampaio, 

a Jéssica Magalhães, Dinis 

Correia e VanBloom, onde 

os lucros deste evento re-

verteram para o clube com 

o intuito do mesmo levar 

crianças à Atividade das 

Crianças

LEOS DA TROFA
APOIAM O BANCO
ALIMENTAR
CONTRA A FOME

O Leo Clube da Trofa e o 

Lions Clube da Trofa apoia-

ram novamente o Banco Ali-

mentar contra a Fome nos 

dias 6 e 7 de maio no Merca-

dona na Trofa, contribuindo 

assim para a luta a um flagelo 

que atormenta cada vez mais 

famílias.

CONCERTO
DA ESPERANÇA

Um concerto à luz das 

velas foi organizado pela Mi-

marte- Spa com o apoio do 

Lions e Leos de Famalicão, 

cujo objetivo era a angariação 

de verbas que permitissem 

ajudar na aquisição de um 

equipamento específico para 

o IPO

LEOS DE VIZELA
INTERAGEM
COM JOVENS

No dia 24 de junho, foi 

realizado pelo Leo Clube 

de Vizela um momento 

de diversão e lazer aos 

alunos da Escola Básica 

de 1.º CEB / JI de Lagoas, 

em Santo Adrião, no nosso 

concelho.

ATIVIDADES LEOS DE PORTUGAL E CLUBES LEO

LEOS E LIONS  
ENTREGAM BENS 
EM VIZELA

No dia 3 de maio, realizou-se a entre-

ga de bens ao Centro Social Paroquial de 

Santa Eulália, em Vizela, na qual os Leos 

de Vizela marcaram presença, onde houve 

oportunidade de conhecer as várias valên-

cias da instituição, interagindo ainda com 

os utentes.

LEOS
DE VIZELA
ENTREGAM
BENS

No dia 27 de maio, 

o Leo Clube entregou 

bens para animais para 

doação à Associação 

Coração Azul, onde foi 

possível conversar sobre 

a realidade e a causa ani-

mal.
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As embalagens Delta Cafés mudaram de rosto.

Embalagens renovadas e vibrantes, com mais detalhes sobre o café, as suas 
origens e o seu perfil sensorial. O aroma reconfortante do seu café de sempre, 
feito com a mestria que todos conhecemos, agora com uma nova imagem.

DeltaCafes

@delta_cafes
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